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В Ц ентральной 
избирательной комиссии
К нынешней избирательной кампании по выборам депу

татов а будущий парламент Грузии приковано внимание на 
только жителей республики, но и многих наших соотечест
венников, находящихся сейчас за ее пределами. Вполне 
естественным представляется и их желание не оставаться я 
роли сторонних наблюдателей, принять непосредственное 
участие а этой исключительно важной для судеб Грузии кам 
паним. Разумеется, здесь имеются я виду прежде всего те, 
кто, скажем, уехал на учебу или отправился в длительную 
служебную или творческую командировку, но имеет посто
янную прописку в Грузии, что дает им право избирать и быть 
избранными.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
о Пленуме Центрального Комитета 

Коммунистической партии Советского Союза
9 октября 1990 года на Пленуме ЦК КПСС продол

жалось обсуждение вопроса о положении в стране и 
Задачах КПСС в связи с переводом экономики на ры
ночные отношения.

В прениях выступили: В. Т. Чуйков —  каменщик Пол
тавского районного дорожного ремонтно-строительно
го участка. Украинская ССР, А. А. Пригарин —  дирек
тор Всесоюзного научного центра по организации тру
да Государственного комитета СССР по труду и соци
альным вопросам, С. А. Осминин —  первый секретарь 
Кировского обкома партии, X. А. Ахмедов —- Предсе
датель Совета Министров Туркменской ССР, С. В. Кол
паков —  министр металлургии СССР, А. В. Бузгалин —  
доцент кафедры политэкономии экономического фа
культета Московского государственного университета 
имени М. В. Ломоносова, Э.-А. А. Силлари —  первый

секретарь ЦК Компартии Эстонии, Ю . И. Мкртумян —  
заведующий кафедрой Ереванского государственного 
университета, А. А. Поморов —  первый секретарь Том
ского обкома партии, И. Хаёев —  Председатель Сове
та Министров Таджикской ССР.

От редакционной комиссии, образованной на Плену
ме, выступил секретарь ЦК КПСС А. С. Дзасохов.

После всестороннего рассмотрения поступивших 
предложений и замечаний, состоявшегося обсуждения 
было принято постановленне по этому вопросу.

Пленум принял также постановления «О комиссиях 
Центрального Комитета КПСС» и «О нормативно-мето
дических документах КПСС».

В заключение на Пленуме выступил Генеральный се
кретарь ЦК КПСС М. С. Горбачев.

На этом Пленум закончил работу.

Постановление Пленума Центрального Комитета КПСС от 9 октября 1990 г.

О к о м и с с и я х  ЦК К П С С
1. В  соответствии с параграфом 29 Устава КПСС создать 

следующ ие постоянные комиссии по основным направлениям 
деятельности Ц К  КПСС : идеологическая; общественно-поли
тическая; социально-экономическая; по аграрной политике 
КПСС, повопросам  женщин и семьи; по национальной поли
тике КПСС; по проблемам международной политики; по об
новлению деятельности первичных партийных организаций.

В соответствии с резолюциями, принятыми X X V II I  съез
д а ^  КПСС, образовать комиссии Ц К  КПСС: по науке, обра- 
^ н и ю  и культуре; по вопросам молодежной политики 
КПСС; по военной политике.

2. Утвердить персональный состав комиссий и их руково
дителей. Предоставить комиссиям право по ж еланию  членов

Ц К  К П С С  самостоятельно реш ать вопросы о и х  переходе из 
одной комиссии в другую. Исходить при этом из того что 
член Ц К  КПСС может состоять лиш ь в одной комиссии.

3. Установить, что советники утверждаются Пленумом  ЦК 
КПСС по представлению комиссий Ц К  КПСС.

4. Считать целесообразным иметь положения о комиссиях 
Ц К  К П С С  с учетом особенности их деятельности.

5. Поручить комиссиям Ц К  КПСС разработать и утвердить 
планы работы на 1991 год. Секретариату Ц К  КПСС обобщить 
эти планы  и направить их членам Ц К  и Ц К К  КПСС, Ц К  ком
партии союзных республик, республиканским автономных 
республик, краевым, областным партийным комитетам.

Постановление Пленума Центрального Комитета КПСС от 9  октября 1990 г.

О нормативно-методических документах КПСС
С̂ Г РИаТУ Ц К  КПСС °Р ганизовать широкое I тов КПСС в партийных организациях среди коммунистов 

с у ж д е н и е  проектов нормативно-методических докумен- I Опубликовать проекты в партийной Ьечати.

На Пленуме ЦК КПСС
В первый день работы, 

8 октября, Пленум  заслуш ал 
информацию члена П олитбю 
ро, секретаря Ц К  КПСС А. С. 
Дзасохова о работе Секре
тариата Ц К  КПСС за период, 
прошедший после X X V II I  
съезда рартии.

Прошло неполных сто дней 
со времени завершения рабо
ты X X V II I  съезда партии, 
сказал секретарь Ц К. После- 
•ъездовское время до пре
дела наполнено поиском от 
ветов на сложны е вопросы 
обновления общества. О сно
вательно изменившиеся, я 
бы сказал^'Высоконапряжен- 
:тые условия деятельности 
т ш е й  партии, к тому ж е на- 
р.чцгание хозяйственных 
д у р о п о р ц и й , полож ение на 
т; -ребительском рынке, си- 
т 'Пия в сфере межнацио
нальны х отношений и мно
гое другое побуждают нас су 
щественно наращивать ор 
ганизационно -  политические 
акции, в чем и бы ла суть 
призыва к партии, к членам 
> Центрального Комитета, 
прозвучавшего утром в вы
ступлении М ихаила С ер
геевича Горбачева.

Новое Политбюро Ц К  сего  
широким представитель
ством компартий союзных 
республик приступило к 
разработке наиболее мас
штабных направлений пар- 
щшной политики, имеющих 
|1>лгосрочное значение. К 
числу таких проблем, кото
рые обстоятельно прорабаты
вались на Политбюро, следо
вало бы в первую очередь 
отнести организацию рабо
ты над проектом новой Про
граммы КПСС, принципы 
деятельности, формы и мето
ды работы партийных групп 
в Советах народных депу
татов всех уровней, полити
ческое обеспечение условий 
перехода к рыночной эконо
мике.

В  подходе к этим и другим 
стратегическим проблемам 
мы исходим прежде всего из 
того, что борьба за реализа
цию решений съезда должна 
обеспечиваться коллектив
ной и в то же время обяза- 
гольно личной ответствен
ностью каждого, всех, кто 
г о д и т  в нынешнее поколе
ние высокою  ранга партий
ны х работников. Эта мысль 
бы ла стержневой в ходе 
очень острых дискуссий на 
недавних заседаниях П оли т
бюро.

Передавая народным Сове
там хозяйсгвенно-упрап- 
лонческие функции, КПСС 
< ж ю дь не снимает с себя от- 
ьШ твенностъ  за  участие в 
разработке эффективной со
циально-экономической ПО
Л И ТИ К И , отвечающей интере
сам советского народа. К лю 
чевая задача партийных ор
ганизаций — продуктивное 
участие в формировании но
вого Сою зного договора. П о
этому очень хочется видеть в 
ггой сфере динамизирую 

щ ую роль ЦК, Политбюро и 
Секретариата, подтвержде
ние повседневными нашими 
делами интернационалист
ской сути партии в целом и 
партийных организаций в 
частности, господство в на
шей среде духа доверия и 
настоящего партийного то
варищества.

В  этом контексте следова
ло  бы приветствовать поиск 
новых форм. Например, 
учреждение института ре
гулярны х встреч партийных, 
а может быть, и советских 
руководителей на региональ
ном уровне с тем, чтобы из
бежать отчужденности и ра
зобщенности даже самих 
партийных работников.

Такой подход уместен бы л 
бы в отношении крупных 
регионов страны — напри
мер, Закавказья, Средней 
Азии, Поволжья. При- 
уралья и т. д., и т. д.

Новый состав Секретариа
та ЦК, на который возлож е
ны функции повседневного 
организационно - политиче
ского обеспечения партий
ной работы, стремится нала
дить свои действия с учетом 
острокритических требова
ний X X V II I  съезда. В цент
ре внимания Секретариата 
Ц К  — вопросы текущ ей по
литики, ' информация для 
местных партийных органи
заций, поиски взаимосвязей 
с Советами.

Позвольте очень кратко 
остановиться на некоторых 
моментах работы Секрета
риата. Одиннадцать секре
тарей являются руководите
лями, а лучш е сказать, ко
ординаторами соответствую
щ их направлений работы. 
Заседание Секретариата про
водится еженедельно. Есть 
понимание необходимости 
всесторонне и обстоятельно 
вникать в суть рассматри
ваемых вопросов. Хотя, от
кровенно говоря,' не всегда 
нам удается это сделать. Эта 
тенденция подтвердилась при 
обсуждении таких проблем, 
например, как политическая 
работа парткомов по обеспе
чению уборки урожая и про
ведению подписной кампа
нии на газеты и ж урналы , в 
налаживании систематиче
ского приема граждан ч ле 
нам;: Ц К  КПСС, в разверты
вании переподготовки ру
ководящих кадров и в защ и 
те историко-революционно
го и особенно ленинского на
следия. Полож ительны й ре
зонанс получила инициатива 
Секретариата ЦК, направ
ленная на поддержку интег
рирующей миссии культуры  
н нашем многонациональном 
обществе и защ иту ее от 
«коммерсализации».

Эти идеи перекликаю  >  с 
духом  исключительно 
дотворной встречи Мих 
Сергеевича Горбачёва с 
ными представителями т 
ческой интеллигенции.

В  последнее время с]

части наш их товарищей 
утвердилось представление о 
том, что Ц К  КПСС якобы 
долж ен нести ответствен
ность за  лю бую  публикацию 
в периодических изданиях. 
Такого рода представления, 
я долж ен со всей откровен
ностью об этом сказать, о  ме
тодах нашей работы относят
ся к доперестроечным вре
менам. И, как вы понимаете, 
не соотносятся с полож ения
ми Закона о печати. Значит 
ли  это, что мы безразличны 
к этой проблеме? Вовсе нет. 
Мы, работающие в ЦК, так 
же как и все, сталкиваемся 
ежедневно с потоком раздра
ж ительны х фактов. Секре
тари Ц К  и руководители пар
тийны х изданий, в том чис
ле  присутствующие на П ле 
нуме, хорошо знают о наших 
1>егулярных контактах. Вме
сте с тем, и это, наверное, 
самое главное, следует при
знать, что мы нередко не 
умеем вести на должном 
уровне полемику, остро и 
публицистично отстаивать 
наши взгляды  и наши пози
ции.

В условиях политического 
многообразия целый ряд пе
риодических изданий не вы
держивает экзамена на трез
вость и здравый смысл. По
гоня за сенсацией стала нор
мой некоторых, особенно не
формальных, изданий. Дело 
дош ло до того, что деструк
тивная позиция некоторых 
популистских изданий вызы
вает ‘Недоумение даже в ор
ганах печати Запада.

Каковы ж е основные планы 
Секретариата на ближайш ие 
месяцы? Это в первую оче
редь партийное обеспечение 
программы перехода к новыи* 
экономическим отношениям, 
внимание ко всем этапам раз
работки Союзного договора, 
это вопросы совершенствова
ния деятельности научных 
центров КПСС, всестороннее 
рассмотрение вопросов насто
ящ его и будущ его нашей 
главной газеты «П равда». Это 
налаживание диалога »  кон
тактов КПСС с новыми по
литическими силами и дви
жениями. это изучение и об
суждение опыта партийных 
организаций Ростовской, Ни
жегородской областей, А л 
тайского края, это разверну
тая работа по обеспечению 
резолюции съезда и, нако
нец, мобилизация коммуни
стов и партийных организа
ций на активное участие в 
вытеснении преступности и 
наведении правопорядка.

Секретариат Ц К  исходит из 
необходимости в корне пере
строить систему партийной 
учебы  и массовой пропаган
ды Она должна быть наце
лена утверждение прин- 
» 1" .  ю новых представ- 

ественно-полити- 
••• • •!. ании партийной

I . те кающих из про-
тра»...щыд документов X X V II I

ные поручения разработать и 
опубликовать очерки, циклы 
лекций, учебные пособия по 
многовековой истории и со
временным представлениям о 
рыночных отношениях. Точ
но так ж е требует своего объ
ективного освещения история 
становления нашего многона
ционального государства, со
лидарных отношений между 
народами, образующими на
ше государттво. и чувство 
патриотизма, гражданской 
гордости за принадлежность 
к одной из великих держав 
современности.

В  серьезном долгу перед 
партией наши научно-учеб
ные центры, прежде всего 
Академия общ ественных на
ук, Институт марксизма-ле
нинизма, Институт общест
венных наук, от которых мы 
ждем серьезных разработок 
по вопросам прежде всего 
правовой и парламентской 
культуры , социологии, вопро
сам социальной защ ищенно
сти, в т. ч. и особенно партий
ных работников. Разумеется, 
никто не собирается здесь ут
верждать, что работа нового 
Секретариата в полной мере 
соответствует д уху  времени с 
его бурными темпами поли
тизации общественного созна
ния. Это далеко не так. Мы, 
к сож алению.’ недостаточно 
подмечаем и реализуем на
сущ ные проблемы различных 
групп общества, и в частно
сти молодежи и комсомола, 
хотя съезд принял специаль
ный документ о молодежной 
политике.

Информирую вас, что в со
ответствии с договоренностью 
с руководством Ц К  В ЛК С М  в 
ближайшие дни состоится 
встреча секретарей Ц К  КПСС 
с комсомольским активом. 
Критически анализируя дея
тельность нового Ц К  и его 
Секретариата, прежде всего 
приходится признать, что 
нам не удалось в полной ме
ре воссоздать существенно 
ослабленную  в прош лы е го
ды ж ивую  взаимосвязь меж 
ду  центральными и местны
ми организациями партии. 
Ц К  не удается достаточно 
эффективно, я  имею в виду 
Секретариат, регулировать 
переход от командно-админи
стративных методов к реаль
ной демократии и условиям 
многообразных политических 
воззрений. Д ля  части пар
тийны х кадров, в том числе и 
вновь избранных, явилось 
полной неожиданностью то, 
что вести политическую рабо
ту  на основе методов убеж 
дения в ты сячу раз сложнее. 
Точно так ж е необходимо че
стно признать, что, осущ ест
вляя довольно крупное сокра
щение центрального аппара
та партии, мы не добились 
радикального перелома в на
строениях и психологии мно
гих наш их товарищей, кото
рые, к сожалению, привыкли 
годами пассивно плы ть по

От Центральной 
избирательной 

комиссии
Центральная избиратель

ная комиссия разъясняет, 
что право назначить дове
ренных лиц участвующей в 
выборах партии (избиратель
ного блока) имеют как ру
ководящие лица республи
канского органа партии 
(избирательного блока), так 
и руководящие лица регио
нальных организаций пар
тии (входящих в избиратель
ный блок  партий) и канди
даты в депутаты, представ
ленные этой партией (из
бирательным блоком ) в со
ответствующий округ,

Указанные лица должны 
представить в окружные 
избирательные округа спи
сок доверенных лиц партии 
(избирательного блока), но 
с тем расчетом, чтобы в од
ном избирательном округе 
партия (избира т е л ь н ы й  
блок) имела не более десяти 
доверенных лиц.

Разговор об этом зашел на 
состоявшемся 9 октября оче
редном заседании Централь
ной избирательной комиссии 
по выборам депутатов в Вер
ховный Совет Грузии. Возник 
же он в связи с поступившим 
от Грузинского землячества 
в Москве предложением об
разовать у них избирательный 
участок. Как сообщил секре
тарь комиссии Леван Месхи, 
в настоящее время изучается 
возможность создания такого 
участка. С этой целью в М о 
скву командирован замести
тель заведующего секретариа
том  комиссии, который на 
месте должен разобраться во 
всех деталях и представить 
свои рекомендации. В случае, 
если будет сочтено целесооб
разным * образовать данный 
участок, то он может быть 
приписан к Мтацминдскому 
избирательному округу номер 
9 города Тбилиси, на тер
ритории которого находится 
сама Центральная избиратель
ная комиссия. Кстати, было 
высказано мнение рассмотреть 
вопрос и об образовании из
бирательного участка в ар
мянском городе Спитаке, где 
после происшедшего там ка
тастрофического землетрясе
ния работает большой отряд 
грузинских строителей. Пред
стоит решить проблему голо
сования и 300 жителей Гру
зии, отправляющихся 18 ок
тября под эгидой междуна
родной организации «Френд- 
шип" Форс» по линии народ
ной дипломатии в СШ А. Как 
и в первом случае, секрета
ри*1̂  совместно •: юриди
ческой группой поручено изу
чить эти вопросы и предста

вить комиссии свои сообра
жения.

Центральная избирательная 
комиссия внесла изменения в 
составы некоторых окружных 
избирательных комиссий. Есте
ственно, они коснулись тех 
комиссий, в которых оказа
лись люди, проявившие пас
сивность, безответственность к 
возложенным на них обязан
ностям. Согласно Закону о вы
борах, члены комиссий, само
устранившиеся от участия в 
их работе, выведены из их 
составов. Там же, где того 
потребовали обстоятелвства, 
были введены новые члены.

О  том, сколь важно обеспе
чить не только количествен
ный, но и качественный со
став окружных избирательных 
комиссий, показали и отчеты, 
которые были заслушаны на 
заседании. Докладывая о хо
де подготовки к выборам, 
председатели окружных изби
рательных комиссий Вазис- 
убанского номер 16 г. Тби
лиси, Кварельского номер 59 
и Руставели номер 91 г. Зуг- 
диди избирательных окоугов 
Реваз Нинуа, Рамаз Гогитишви- 
ли и Нато Акобия рассказали 
о проблемах, с которыми при
шлось столкнуться при фор
мировании составов своих ко
миссий. Констатировалось, что 
не все партии и общественно- 
политические организации, де
легировавшие в них своих 
представителей, позаботились 
о том, чтобы это были люди 
инициативные, с чувством дол
жной ответственности за по
рученное дело. Эта ж е про
блема напомнила о  себе и 
при формировании участковых 
избирательных комиссий. При

шлось приложить немало уси
лий, чтобы зти комиссии, от 
которых во многом зависит 
успех избирательной кампании 
на местах, оказались по-насто
ящему мобильными и дееспо
собными. Подчеркивалось, что 
именно на участки переме
стился сейчас центр тяжести 
всей работы по организован
ному проведению выборов. 
Это и подготовка списков Из
бирателей, и оборудование 
помещений для| {голосования, 
и организация агитационной 
работ1|, и многое-многое дру
гое. А  потому необходимо 
сделать так, чтобы создать 
участковым избиратель н ы м  
комиссиям все условия для 
плодотворной' деятельности.

На заседании были обсуж
дены и другие вопросы, свя
занные с подготовкой и про
ведением выборов. В частно
сти, разговор шел о^ обе 
спечении окружных и участко
вых избирательных комиссий 
соответствующей избиратель
ной документацией, порядке 
публикации предвыбо р н ы х  
программ партий и избира
тельных блоков. Предметом  
особого суждения стал тот 
факт, что в издательства и 
типографии, которым поруче
но печатание плакатов с фото
графиями, биографиями и 
предвыборными платформа
ми кандидатов ’ в депутаты, 
очень медленно поступают с 
мест исходные материалы. 
Членам Центральной избира
тельной комиссии, представ
ляющим практически все уча
ствующие в выборах партии 
и избирательные блоки, было 
поручено довести до  Сведе
ния своих организаций, что, 
если в самое ближайшее вре.- 
мя зти материалы не будут 
переданы по назначению, ко
миссия снимает с  себя ответ
ственность за их своевремен
ное печатание.

Комиссия рассмотрела по
ступившие в ее адрес заявле
ния и жалобы, по каждому из 
которы А  было принято соот
ветствующее решение.

(ГРУЗИНФОРМ).

БУДЕТ ЛИ ТОПЛИВО В ДЕФИЦИТЕ?
Из всех возможных ендов дефицита нехватка топлива, .по

жалуй, наиболее ощутимо сказывается на работе народно
хозяйственного комплекса. Его дефицит чреват остановкой 
промышленных предприятий, понижением температуры а 
домах... Какая ситуация сложилась в Грузин с запасами топ
лива на зиму! С этим вопросом корреспондент ГРУЗИНФОР- 
Мл обратился к председателю Государственного концерна 
«Грузнефтепродукты» Герману МЕДЗМАРИАШВИЛИ:

—  Основным видом топлива 
у нас является мазут. На пер
вые числа октября его заве
зено уже около полумилли
она тонн. Имеющиеся же в 
республике емкости для хра
нения топлива составляют 541 
тысячу ТОНН. Так что положе
ние совсем не плохое. Одна
ко тревожит другое. Многие 
предприятия, в том  числе та
кие крупные, как Руставский 
металлургический, Зестафон- 

ский ферросплавный, Авчаль- 

ский, Хащурский, Боржомский 

стекольные заводы, ряд те

пловых хозяйств не озабочены

тем, чтобы создать у себя 
нужные запасы.

—  А как обстоят дела с 
обеспечением респу б л и к и  
бензином!

—  О  ситуации можно су
дить по очередям у бензоко
лонок, Если вы обратили вни
мание, уже несколько дней, 
как они резко уменьшились. 
Автомобильный бензин стал в 
республику поступать более- 
менее ритмично. А  кризис 
был самый настоящий. Чтобы 
его преодолеть, пришлось от

править на предприятия-постав

щики нескольких наших веду

щих специалистов. Разобрав
шись на месте в причинах сры
вов поставок, мы их в Основ
ном устранили.

—  Значит, впредь можно 
рассчитывать на стабилизацию 
положения!

—  *Этого я обещать не м о 
гу. Все будет зависеть от об
щей политической и экономи
ческой ситуации в целом по 
стране. В случае необходимо
сти будем  прибегать к бартер
ным сделкам, которые стано
вятся все, болве популярными. 
Думаем  и об установлении на 
бензин договорных цен. О д 
нако тут же хочу сказать, что 
по этим ценам будем  закупать 
бензин лишь сверх государ
ственного заказа, который со
ставляет на сегодня миллион 
300 тысяч тонн.

—  В беседе с вами не мо
гу не коснуться столь острого 
для всех вопроса, как качест
во бензина...

—  Да, здесь много проблем, 
решить которые не так про
сто. Это —  тема для большо
го разговора, к которому мы 
обязательно вернемся через 
некоторое время. Пока же хо
чу заверить, что руководство 
вновь созданного концерна 
сделает все для того, чтобы ис
коренить существующие се
годня в этой области негатив
ные явления. Но для этого 
нам нужен от населения, как 
принято сейчас говорить, «кре
дит доверия». Пока ж е его, 
чувствую, нет. Находятся лю
ди, которым на руку перебои 
в снабжении. Они устраивают 
у здания концерна пикеты, 
распространяют -нелепые слу
хи о том, что цистерны с бен
зином якобы «повернуты» на
зад. Все это не способствует 
стабилизации а работе, соз
дает неразбериху. А  именно 
в таких условиях, согласитесь, 

легче творить темные дела. 

В любой области хозяйствен
ной

ле
деятельности, 

и у нас.
в том чис-

Определены принципы многопартийности
Парламентские корреспонденты ТАСС передают:

, Еще одна страница вписана 
в историю становления пра
вового государства. Вернее, 
пятнадцать страниц: ровно
столько занимает текст при
нятого 9 октября на сессии 
Верховного Совета СССР За
кона СССР «О б  общественных 
объединениях». Это произош
ло  в конце утреннего совме
стного заседания палат под 
председательством А . И. 
Лукьянова. А  началось оно с 
утверждения в первом чте
нии законопроектов «О  Гос
банке С С С Р » и «О  банках и 
банковской деятельности в 
СССР».

Заместитель председателя 
Плановой и бюджетно-финан- 
совой комиссии Совета Союза 
А. К. Орлов обобщ ил итоги 
состоявшегося накануне об
суждения этих документов. 
Ряд депутатов выступили с 
дополнительными замечания
ми.

Намечено доработать зако
нопроекты с тем, чтобы ещ е 
рал цредсташ лъ их на рас
смотрение четвертой сессии.

Большая часть времени у т 
реннего заседания уш ла на 
завершение постатейного об
суждения поправок к  приня
тому в целом  на прошлой н е 
деле проекту Закона об об
щественных организациях.

Камнем преткновения стал 
вопрос о возможности пребы
вания членов партий и общ е
ственных движений в В оору
женных Силах, правоохрани

тельны х органах. Мнения 
депутатов разделились.

Возобладали здравый
смы сл и взвешенность. Д епу
таты  приняли норму, соглас
но которой военнослужащ ие 
и лица, занимающие долж но
сти в правоохранительных 
органах, в своей служебной 
деятельности руководствуют
ся требованиями закона и не 
связаны решениями партий 
и массовых общественных 
движений.

Одновременно с новым за 
коном принято и постанов
ление о порядке введения его 
в действие с 1 января 1991 
года. Предусмотрено опубли 
кование в печати правил рас
смотрения заявлений о реги
страции уставов общесоюз
н ы х и межреспубликанских 
общественных объединений. 
Таким  образом в Советском 
Сою зе законодательно опре
делены  принципы многопар
тийной системы.

Верховный Совет СССР ра
тифицировал договоры с 
С Ш А  об ограничении под
зем ны х испытаний ядерного 
оруж ия и о подземных ядер- 
ны х взрывах в мирных це
лях . В  этой связи депутаты 
приняли обращ ение к пар
ламентам мира, в котором 
они призвали коллег ясно 
определить свою позицию в 
пользу  полного и всеобщего 
прекращ ения ядерны х испы
таний. В документе также 
говорится, что вступающие в

си лу  два названных догово
ра не могут считаться ко
нечной целью  усилий в дан
ном направлении. Советский 
Союз, отмечается в обращ е
нии, подтверждает свои пред
лож ения по глобальному 
ядерному разоружению. Он 
готов стать неядерным госу
дарством, если  так  же посту
пят другие ядерные держ а
вы, подчеркивается в нем.

Ратифицирована Конвен
ция ООН о борьбе против не
законного оборота наркоти
ческих средств и психотроп
ных веществ и принято по
становление о присоединении 
правительства С С С Р  к Кон
венции о создании Совета та 
моженного сотрудничества.

Рассмотрев представления 
Президента СССР, депутаты 
утвердили изменения в со
ставе правительства. Заме
ститель Председателя Совета 
М инистров С С С Р А . П. Би
рюкова и министр химиче
ской и нефтеперерабатываю
щей промышленности СССР 
Н. В. Лемаев освобождены от 
занимаемы х долж ностей в 
связи с уходом на пенсию, а 
заместитель Председателя 
Совета М инистров СССР 
И. С. Силаев и председатель 
Госкомитета СССР по печати 
Н. И. Ефимов —  в связи с 
переходом на другую  работу.

Заминка выш ла с предпо
лагавш имся утверждением 
решения Президента СССР 
об освобождении от  обязан

ностей первого зампреда Со
вета Министров СССР, пред
седателя Госкомиссии Совета 
Министров СССР по про
довольствию и закупкам  
В. В. Никитина. Как изве
стно, в президентском У к а 
зе  ему вменялось в вину не
принятие мер по предотвра
щ ению  снижения производ
ства табака, допущ енный 
срыв в раббте табачной про
мыш ленности, что привело к 
перебоям в снабжении мно
гих районов .страны табач
ны ми изделиями, вы нуж ден
ным сверхплановым расхо
дам валюты. От имени К ом и
тета по аграрным вопросам и 
продовольствию  на сей счет 
вы сказался  А . М. Емельянов, 
излож ивш ий сомнения в 
том, что к табачному кризи
су имеет отношение один 
ли ш ь зампред Никитин. Р е 
ш ено сначала проработать 
этот вопрос в Аграрном  ко
митете парламента, а затем 
снова рассмотреть его с уч а 
стием самого В. В. Никитина, 
Председателя Совета М ини
стров СССР Н . И. Ры ж кова и 
его  первого зам естителя Л . А. 
Воронина.

10 октября на совместном 
заседании Совета Сою за и 
Совета Н ациональностей 
предполагается приступить к 
обсуж дению  проекта Основ 
законодательства о  занято
сти населения.

А . Д ЗЮ В Л О ,
В. ЗЕ Н Ь К О В И Ч .

Указ Президента Союза Советских 
Социалистических Республик
О П Р О В Е Д Е Н И И  В О Е Н Н Ы Х  П А Р А Д О В  

Л , Л ^ 1 А М Е Н 0 В А Н И Е  73-й Г О Д О В Щ И Н Ы  В Е Л И К О И
о к т я б р ь с к о й  с о ц и а л и с т и ч е с к о й  р е в о л ю ц и и

В ознаменование всена
родного праздника —  73-й 
годовщины Великой Ок
тябрьской Социалистической 
революции провести 7 нояб

р и  съезда. Даны безотлагатель- (П родолж ение на 2-й стр.)

где расположены штабы во
енных округов и Флотов, а 
также парады кораблей в 
г. Ленинграде и городах,
где расположены штабы во
енных флотов.

Прием парада в г. Моек 
ве поручить министру обо 
роны С С С Р  т. Я зову Д, Т. 

Президент
Союза Советских Социалистических Республик

М. ГОРБАЧЕВ.
Москва, Кремль 
• 0 октябри 1990

Ря 1990 г. парады войск в 
г. Москве, на Красной пло
щади.. в столицах союзных 
республик и других городах,

От Центрального Комитета Компартии Грузии, 
Президиума Верховного Совета 

и Совета Министров Грузиисиой ССР
Центральный Комитет Компартии Грузии, Президиум 

Верховного Совета и Совет Министров Грузинской ССР с 

глубоким прискорбием извещают, что 8 октября 

в возрасте 72 лет скончался начальник 

по охране государственных тайн • печ 

ствах массовой информации при Совет,

1990 года 

павного управления 

* и в других сред 

Министров Грузин
ской ССР, заслуженный работник культ ууы Грузинской ССР 

Вахтанг Андреевич Петриашвили, 

и выражают соболезнование семье покойного.
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течению и выполнять прика
зы сверху. Такого рода на
строения в кадрах партии не
допустимы. Они чрезвычайно 
вредны. Я  хотел бы привлечь 
внимание к тому, что в среде 
коммунистов - хозяйственни
ков, особенно в условиях пе
рехода к рыночным отноше
ниям, когда от партийных 
работников всех рангов и 
членов нашей партии нужна 
широкая эрудиция и прин
ципиальность, постоянная 
инициатива и ’ ответствен
ность, недопустим консерва
тизм мышления.

Полагаю , что мы не можем 
дальш е мириться с тем. что 
некоторые партработники не 
способны, а порой и не хотят 
воспринимать всю слож ность 
процессов обновления пар
тии.

В ряде республик, краев и 
областей, многих городах и 
районных центрах в настоя
щее время по разным причи
нам возникло досадное поло
жение, когда больш ое коли
чество' долж ностей не зам е
щено,* в том числе и выбор
ных.

Вместе с тем сам собой ло 
гически напрашивается вы
вод, что на партийную рабо
ту в обкомы, горкомы и рай
комы надо выдвигать комму
нистов и на общ ественных 
началах или по совместитель
ству. Эта мера сущ ественно 
может приблизить партактив 
к партийной массе, содейст
вовать выдвижению на пар
тийную  работу немало ода
ренных представителей и ин
теллигенции, и рабочего клас
са, и крестьянства.

Сош лю сь на пример при
сутствия в нашей среде из
бранных на П ленуме пяти 
членов Секретариата, чья 
активная работа в Секрета
риате приносит свои плодо
творные результаты.

Сообщ аю  вам, что после 
X X V II I  съезда только ч ле
ны ЦК. работающие в М оск
ве, побывали в 65 республи
ках, краях и областях: 30 ре
гионов страны за это время 
посетили секретари ЦК 
КПСС. Понимаю, что люди 
ждут, тем не менее, от нас 
четких и правдивых разъяс
нений в связи с нелегкой си
туацией в партии и общ естве 

В этой связи мы серьезны е 
надежды возлагаем на наме
ченные уж е в октябре меся
це совещания с секретарями 
по вопросам идеологии, от
ветственными за меж нацио
нальны е отнош ения партий
ными работниками.

И в заклю чение. В ряде ре
гионов страны уж е развер
нулось движение в направле
нии поисков путей стабили
зации. Интересен в этом 
смысле, по-моему, опы т К а 
захстана, где партийно-совет
скому руководству удалось 
договориться о согласии с 
другими общ ественно-поли
тическими силами. Я думаю 
что это временное соглаш е
ние постепенно может пере
растать в более устойчивые 
формы, в чем мы очень нуж 
даемся. И в этом смы сле 
важнейшая задача и Сек
ретариата. и всех наш их то
варищей проявить инициати
ву и бы ть в гущ е демократи
ческого движения для  того, 
чтоб^  всех сторонников под
держ ки концепции пере
стройки, президентских п ла 
нов и программ в интересах 
демократии и созидания об ъ 
единять в общ ее русло защ и
ты  и согласия.

К  сож алению , не мог и зло
ж ить некоторые суж дения 
из-за ж есткого регламента 
В заклю чение хочется от 
имени Секретариата ЦК 
К П С С  реш ительно поддер
ж ать м ы сль о том. чтобы  все 
звенья нашей партии осно
вательно подтянули свою ра
боту до уровня тех требова
ний, которые бы ли  вы двину
ты  съездом  партии.

С сообщ ением о комиссиях 
в аппарате Ц К  КП С С  вы сту
п и л член  Политбюро, секре
тарь Ц К  К П С С  О. С. Ш снин. 
П о  поручению  П олитбю ро и 
Секретариата Ц К  КП С С  он 
и злож ил ряд соображений, 
касаю щ ихся организации и 
деятельности Центрального 
Комитета партии.

Параграфом 29 Устава 
КП С С  предусматривается соз
дание постоянных комиссий 
по основным направлениям 
деятельности Ц К  Они обра
зую тся на П лен ум е Ц К  КПСС 
из числа членов Ц К, а такж е 
других коммунистов, ут
верждаемых в качестве со
ветников. Эти комиссии воз
главляю тся  секретарями ЦК. 
П олитбю ро и Секретариат 
Ц ентрального Комитета, об
судив неоднократно этот во
прос на своих заседаниях, 
пришли к выводу, что комис
сии Ц К  долж ны  стать одной 
из главны х форм организа
ции работы членов Ц К, ос
новным звеном формирова
ния единой политики партии, 
инструментом живой связи 
мест и центра.

Исходя из приоритетных 
направлений, отвечающ их 
реальностям  нынешней об
становки в стране и партии, 
задачам выполнения реш е
ний X X V I I I  съезда КПСС, 
предлагается образовать
следую щ и е постоянные ко
миссии. Идеологическая, она 
могла бы сосредоточиться на 
веем комплексе идейно по
литических, щюпагандист 
с к и х . информационных
проблем , которые имею т для 
партии важ ное значение. О б
щ ественно-политическая ко
миссия, создается она впер 
вы е В ее задачу будет вхо

дить анализ общественно-по
литической обстановки в 
стране и выработка предло
жений, касающихся связи 
с общ ественно-политиче
скими организациями, ра
боты  коммунистов в Сове
тах, государственного строи
тельства. и по другим вопро
сам. В условиях перехода к 
рыночным отношениям мно
гое предстоит сделать соци
ально-экономической ко- 

• миссии, комиссии по аграр
ной политике КПСС. Работа, 
связанная с Союзным дого
вором, уж е сейчас требует 
обстоятельного обсуждения 
многих проблем в комиссии 
по национальной политике 
КПСС. Предлагается образо
вать постоянную комиссию 
Ц К  по проблемам меж дуна
родной политики.

Красноречивым фактом 
обновления партии стал по
ворот к проблемам полож е
ния женщин и семьи в общ е
стве. С этой целью  образует
ся комиссия Ц К  по вопросам 
женщин и семьи. Представ
ляется, что одним из основ
ных направлений работы 
этой комиссии будет разра
ботка системы мер помощи 
женщинам по вхождению в 
новые экономические обсто
ятельства, а такж е по разви
тию их политической актив
ности, формированию лиде
ров из среды ж енщ ин-ком- 
мунистов, проявивших себя 
в различны х сферах деятель
ности.

Много бы ло  раздумий от
носительно комиссии, которая 
могла бы заняться пробле
мами партийного строитель
ства. С учетом того, что сей
час в этой области нет зада
чи важнее, чем радикальная 
перестройка работы в перви
чном звене партии, вносится 
предлож ение образовать по
стоянную  комиссию по об
новлению  деятельности пер
вичных партийных органи
заций. Комиссии предстоит 
выработать предлож ения по 
созданию и организации ра
боты совета секретарей пар
тийны х организаций КПСС. 
Кроме названных постоян
ных комиссий, имеется в ви
ду  образовать комиссии по 
вопросам, отраженным в ре
золю циях X X V II I  съезда 
партии Это комиссии по нау
ке, образованию и культуре, 
а такж е по вопросам м оло
деж ной политики КПСС. С 
учетом принятой на съезде 
Резолю ции об основных нап
равлениях военной политики 
партии на современном эта
пе предлагается образовать 
комиссию Ц К  по военной по
литике КПСС. Эти комиссии 
могут возглавить члены П о
литбю ро Ц К , ..Секретариата 
Ц ентрального Комитета пар
тии.

О формировании комиссий. 
В предварительном порядке 
Секретариат Ц К  провел эту 
работу. С  помощью партий
ных комитетов, а в ряде 
случаев напрямую  связались 
с членами Ц К , сделали им 
предлож ения вы слуш али  их 
мнения В результате слож и
лся  тот состав комиссий, ко
торый представлен П ленуму.

Комиссии получились раз
ные по численности. В соци
ально-экономической, нап
ример, 54 члена Ц К  КПСС, 
по аграрной политике —  47, 
в то же время по вопросам 
молодежной политики —  25, 
по военной политике — 24.

П олагали бы целесообраз
ным сформировать состав 
комиссий на сугубо доброво
льной  основе и не консерви
ровать этот состав на весь 
срок полномочий Ц К. Дать 
возможность самим комис
сиям вносить в него измене
ния с учетом, разумеется, по
ж еланий членов Ц К  КПСС.

Теперь о советниках. Пред
лагается на этом П ленум е со
ветников не утверждать. 
П усть сами комиссии опреде
лятся, кто им нуж ен в каче
стве советников, и внесут 
предлож ения П ленум у, когда 
будут готовы.

Е сть ещ е один вопрос в 
связи с этим. Б ольш ую  заин
тересованность в работе ко
миссий Ц К  проявляет, как 
сообщ ил товарищ  П уго Бо
рис Карлович, Центральная 
Контрольная Комиссия. М о
ж но бы ло бы, на наш взгляд, 
договориться сегодня о том, 
что члены  Ц К  К, по их ж ела 
нию, могут бы ть включены в 
состав комиссий.

Нам нуж но иметь полож е
ние о  комиссиях Ц К. Д ум а
ется, будет лучш е, если ка
ждая комиссия предложит 
свой проект, а затем можно 
бы ло  бы отобрать лучш ий, 
обогатив его предложениями 
других комиссий.

О беспечение работы комис
сий имеется в виду возло
ж ить на отделы  Ц К  КПСС. В 
ф ункции отделов будут вхо
дить такж е выполнение по
ручений П олитбю ро и Сек
ретариата Ц К , подготовка 
инициативных материалов и 
предлож ений в соответствии 
с задачами, возлагаемыми 
Уставом К П С С  на рабочий 
аппарат партийны х органов^— 
параграф 14 Устава партии.

Аппарат Ц К  КПСС реорга
низуется. Политбю ро Ц К  
приняло соответствующ ее 
решение на этот счет. На 
базе отдела партийного стро
ительства и кадровой работы 
в аппарате Ц К  образуется ор
ганизационный отдел. Имеет
ся в виду, что он сосредото
чится на работе с  партийны
ми организациями, включая 
партийные организации В оо
руж енны х Сил, пограничных 
и внутренних войск, на раз

р або тк е  проблем обновления 
паргийной ж изни. В его обя
занности будет входить коор
динация связи аппарата

Ц К  с местными партийными 
органами, обеспечение общ е
партийных мероприятий.

Образуются идеологический 
отдел, который будет зани
маться вопросами партийной 
пропаганды, средств массовой 
информации и другими воп
росами идеологической ра
боты, и гуманитарный отдел, 
в ведение которого будут 
входить связи с творческой, 
научной интеллигенцией, 
разработка теоретических 
проблем развития общества, 
подготовка партийных кад
ров. На этот отдел будут вы
ходить научные и учебные 
заведения КПСС. * 

Сохраняется пресс-центр 
Ц К  КПСС.

Созданный недавно отдел 
по связям с общественно-по
литическими организациями 
расширяется и будет полно
стью специализирован на 
сфере общественно-полити
ческих связей. В ведение его 
передаются вопросы рабоче
го и молодежного движения.

Учитывая исключительную  
важность усиления правоза
щиты партии, необходимость 
активизации ее инициатив
ной и законотворческой де
ятельности, а также созда
ния эффективной системы 
деятельности партии в Сове
тах через коммунистов-депу
татов, в аппарате Ц К  обра
зуется отдел по законода
тельны м  инициативам и пра
вовым вопросам. Государст
венно-правовой отдел упразд
няется, сохраняется отдел на
циональных отношений, ко
торый предлагается назвать 
отделом национальной поли
тики.

На базе социально-эконо-' 
мического отдела образуется 
отдел социально-экономиче
ской политики. Оборонный 
отдел упраздняется, сохра
няется центр обработки ин

ф орм ации , вместо аграрного 
отдела образуется отдел аг
рарной политики, одним из 
главных направлений де
ятельности которого будет 
связь с крестьянским движе
нием.

С учетом того, что внешне
политическими проблемами и 
межгосударственными отно
шениями занимаются Мини
стерство нмисхвШных дел, 
М и н и ст ер ст в о Я в и н и х  эко
номических святв?и. Верхов
ный Совет СССР, а в послед
нее время и Президентский 
совет, уточняются функции 
международного отдела, ко
торый в больш ей мере будет 
сосредоточен на осущ ествле
нии связи с зарубежными 
партиями и организациями.

Работу комиссии по вопро
сам ж енщ ин и семьи будет 
обеспечивать свой аппарат из 
11 человек. Кроме того, во 
всех отделах предполагается 
иметь работников или струк
туры, занимающиеся этими 
вопросами.

Предлагается сохранить в 
аппарате ЦК общий отдел, а 
такж е управление делами.

Имеющ аяся ныне общая 
ч'иеленность ответственных 
работников аппарата Ц К — 
1493 человека —  сокраща
ется на 40,4 процента, или 
на 603. Долж ен сообщить, что 
это второе крупное сокраще
ние в аппарате ЦК. В про
ш лом году он бы л сокращен 
на 536 ответственных работ
ников. Думается, что эта ра
бота будет продолжена в 
дальнейш ем, но сейчас надо 
бы ло бы остановиться. Все 
мы понимаем, что аппарат, 
находящийся в постоянном 
состоянии реорганизации, не 
может работать эффективно.

Теперь о некоторых других 
вопросах.

Членам  Ц К  и Ц К К  пред
ставлены проекты всех нор
мативно-методических доку
ментов КПСС, которые сле
довало подютовить в соот
ветствии с решениями X X V II I  
съезда партии. Готовились 
они не келейно, привлека
лись работники партийных 
комитетов, специалисты, не
которые документы, в част
ности «П олож ение о рефе
рендуме», бы ли  апробирова
ны на Учредительном съезде 
Компартии Р С Ф С Р  В доку
ментах учтены требования 
Устава партии и практики 
последнего времени. В целом 
они отражают стремление по- 
новому решать многие вопро
сы партийной жизни, упро
щаются делопроизводство, 
учет. В 2—2,5 раза сокра
щается отчетность. Секрета
риат Ц К  считает, что эти до
кументы могли бы  быть ос
новой для  дальнейш его об
суждения. М ы рассчитываем 
на активное участие в этом 
членов Центрального Коми
тета партии и Центральной 
Контрольной Комиссии, да и 
всех товарищей, присутству
ю щ их на Пленуме. Кроме то
го, мы просили бы  разреше
ния опубликовать проекты 
инструкций и положений в 
партийной печати для широ
кого обсуждения среди ком
мунистов. А некоторые, тре
бую щ ие пристального внима
нии партработников и секре
тарей крупных партийных 
организаций, такие, как про
ект инструкции о делопроиз
водстве, о  партийном учете и 
статистике, направить на изу
чение в партийные комите
ты. Имеется в виду с учетом 
предложений и замечаний, 
которые поступят по данным 
проектам, их доработать и 
представить на утверждение 
на последующ ий объединен
ный П ленум  Ц К  и ЦКК. Эту 
работу следует провести до 
конца нынешнего года.

П ользуясь возможностью 
выступить перед вами, я х о 
тел  бы  по поручению Полит
бюро Ц К  остановиться на во

просе, о котором уж е говори
лось и который с каждым 
днем приобретает все боль
ш ую актуальность. Р ечь  идет 
о взаимоотношениях партий
ных организаций и Советов, 
а также о порядке реализа
ции уставного положения о 
создании партийных групп, 
фракций коммунистов в Со
ветах.

Политбюро и Секретариат 
Ц К  специально рассматрива
ли  эту проблему. На днях в 
партийные комитеты направ
лена записка по этому вопро
су. Была проведена встреча 
членов Политбюро с комму
нистами, работающими в 
Верховном Совете СССР. Она 
показала, насколько непро
сты взаимоотношения ком
мунистов с партийным коми
тетом и как важно сейчас ос
новательно взяться за  консо
лидацию партийных сил в 
Советах. Коммунистам-депу- 
татам зачастую не хватает 
неформального ' общения и 
открытости. Многие из них. 
не имеющие опыта политиче
ских выступлений, теряются 
в парламентской полемике. 
А  самое главное, нужна об
щая линия поведения по 
принципиальным вопросам. 
Надо иметь в виду, что идея 
образования партгрупп или 
фракций коммунистов в Со
ветах, особенно на первых по
рах, встречается насторожен
но частью  депутатов — чле
нов партии Речь идет преж 
де всего о тех, кто избирал
ся по блокам, зачастую за
рабатывал очки на критике 
КПСС. Есть члены партии, 
которые сейчас предпочита
ют не афишировать свою 
партийность. У  некоторых 
сохранилось недоверие к пар
тийным группам прежнего 
типа. У части коммунистов 
создание фракций вызывает 
опасение усиления конфрон
тации в Советах. Есть и та
кие. кто боится обвинений в 
консерватизме. Все это ре
альность. Процесс становле
ния партгрупп будет труд
ным. Но и затягивать эту 
работу никак нельзя. Пар
тийным комитетам надо ока
зать помощь коммунистам- 
депутатам в создании пар
тийны х групп, фракций и 
Советах и найти правильный 
стиль взаимодействия с ни
ми.

Думается, что партгруппы 
долж ны создаваться на доб
ровольной основе быть са
мостоятельными. не обезли
чивать депутатов и их ответ
ственность перед избирателя
ми. Вместе с тем депутаты 
вправе рассчитывать на под
держ ку партийного комите 
та, на совместное обсуждение 
вопросов, имеющих принци
пиальный характер, на кон
сультационную, информаци
онную  и иную помощь. Да в 
конце концов просто на то^ 
варищеское участие. Нам на
до подключить к заботам де- 
путата-коммуниста партий
ные организации как по ме
сту работы, так и в избира
тельны х округах. М ы  долж 
ны понимать, что депутаты 
как представители партии бу
дут  в Советах реальной по
литической силой, если нач
нут работать инициативно, 
па опережение, ставить на 
обсуждение самые острые 
вопросы, готовить свои про
екты  решений, обращаться с 
запросами, настаивать на 
строгом соблюдении демощю- 
тичесгсих принципов дея
тельности Сонетов. Словом, 
ж ить боевой парламентской 
жизнью. Будет такая работа, 
придет и внутренняя дис
циплина, потянутся комму
нисты в партгруппу, воз
растет влияние партийных 
организаций. КПСС оста
ется ведущей партией в 
стране, сохранение и уп
рочение этого положения 
во многом будут зависеть от 
того, насколько партийные 
комитеты освоят весь арсе
нал парламентских методов, 
научатся их использовать в 
повседневной работе в усло
виях конкуренции с другими 
партиями и общественно-по
литическими движениями. 
Работа в Советах должна 
стать основной, более того, 
опорной частью партийной 
работы. Ее надо вести целе
направленно, с перспективой. 
И последнее. Еще слабо про
являю т себя на Съезде на
родных депутатов СССР, в 
Верховном Совете СССР де
путаты. избранные от КПСС. 
Определенная доля вины за 
это —  на Центральном Ко
митете КПСС, который по 
отношению к этим депутатам 
до сих пор ограничивался, 
как правило, пассивными 
формами работы. Эту ситуа
цию надо менять. Хотелось 
бы  видеть депутатов от КПСС 
ядром партийной группы в 
Верховном Совете СССР, да 
и в целом они должны быть 
более активными.

В премиях по докладу 
первым выступил член ЦК 
КПСС, секретарь парткома 
Рыбинского моторострои
тельного производственного 
объединения Ярославской 
области С. А. Калинин. По 
его мнению, новые члены 
Центрального Комитета не 
сделали выводов из критики 
о пассивности ЦК, прозвучав
шей на X X V II I  съезде, и 
«вернулись из затянувшихся 
отпусков в дождливую, уны 
лу ю  для партии осень».

Народ ждет слово партии, 
а мы запутались в двух сос
нах, подчеркнул выступаю 
щий. Пишем одно, делаем 
другое, шарахаемся из ко
леи  в колею, а твердой пози
ции, четких ответов людям 
дать не можем. Своими соб
ственными руками разруш а
ем  нашу партию, оставаясь

без главного своего оружия— 
газет.

Что же поможет нашей 
партии, как бы ни разноси
ли  ее за прошлые ошибки, 
остаться в условиях эконо
мической нестабильности, в 
тревожной неопределенно
сти завтрашнего дня основ
ной стабилизирующей силой 
общества? Вот суть предло
жений секретаря парткома, 
направленных на передачу 
партийной власти от аппара
та к партийным массам:

Первое. Назвать виновни
ков за развал экономики 
страны и привлечь их к пар
тийной ответственности. Л ю 
бой порок долж ен быть 
осужден. Разработать и 
предложить программу со
циальной защ иты трудя
щихся в условиях перехода к 
рынку.

Второе. Создать при ЦК 
КПСС из ее членов комиссию 
по доведению правды до на
рода или поручить одной из 
комиссий. которые будут 
рассматриваться на Пленуме, 
быстрое и четкое реагирова
ние на факты, заявления, со
держащие злонамеренный, 
клеветнический характер в 
адрес партии в целом.

Третье. Выделить необхо
димые средства и материаль
ные ресурсы для  издания га
зет районных и городских 
партийных организаций, 
осущ ествлять публикацию 
всех Пленумов ЦК КПСС без 
исключения и по возможно
сти их стенографических от
четов.

Четвертое. Создать в ж ур 
нале «Известия Ц К  К П С С » 
целый раздел, в котором 
публиковать мнения, пред
ложения и вопросы первич
ны х организаций, отдельных 
ее членов, анализировать, 
обобщать их и давать на 
страницах ж урнала четкие 
ответы Секретариата ЦК. 
Аппарат всех партийных ко
митетов поставить на учег в 
первичной парторганизации, 
чтобы они знали дела и их 
знали лучш е на местах. О су
ществить равномерное и рав
ноправное распределение 
мест в домах отдыха, в са
наториях среди всех комму
нистов по областным пар
тийным организациям.

И последнее. Упростить 
структуру КПСС и ее много
ступенчатость. В крупных 
районных городах и област
ных центрах оставить одни 
горкомы партии или по ре
шению кшЛмунН’стон —  рай
комы КПСС. Заработную 
плату аппарату первичных 
партийных организаций вы
плачивать сверх 50-процент
ной суммы, выделяемой ей 
из своих взносов.

Отметив, что. по его мне
нию, партия начинает выхо
дить из кризиса, член Секре
тариата Ц К  КПСС, секретарь 
парткома М ГУ  имени М. В. 
Ломоносова И. И. Мельников 
подчеркнул:

Сейчас, когда мы все оза
бочены проблемой перехода к 
рынку, нам особенно нужна 
точка зрения партии на са
мые конкретные жизненные 
вопросы: какова долж на быть 
цена хлеба, как сохранить 
культуру, нравственные цен
ности? Позиция коммунистов 
по вопросам, которые волну
ют людей, должна быть ясно 
обозначена, и только в этом 
случае она окаж ет воздейст
вие на общественную мысль.

Оратор предлож ил утвер
дить порядок,- при котором 
не реже одного раза в полго
да ЦК выступает с заявлени
ем «О  текущ ем моменте». В 
таких заявлениях, считает 
он. мы могли бы фиксиро
вать актуальные проблемы, 
расстановку политических 
сил, сообщать точку зрения 
Ц К  по вопросам, волнующим 
население.

Комиссии ЦК, продолжал 
выступавший, долж ны зара
ботать в полную силу, опера
тивно и глубоко реагируя на 
изменения общественно-по
литической и экономической 
ситуаций Он указал на опас
ность недооценки ЦК как 
коллективного органа, недо
оценки его роли как органи
затора выполнения решений 
съезда партии. По его сло 
вам, те коммунисты, которые 
работают в государственных 
органах, те, которые заседа^ 
ют в Советах разных уров
ней, не долж ны забы вать об 
этой уставной норме и долж 
ны оказывать содействие 
Центральному Комитету и его 
комиссиям.

Секретарь парткома М ГУ 
считает необходимым опера
тивно, за полтора-два меся
ца, создать общ епартийную  
систему реагирования на бы 
стро меняющ уюся экономи
ческую  и политическую  об
становку.

Б этой связи он высказал 
предложение о создании пар
тийными комитетами заво
дов, институтов, совхозов, 
райкомами, горкомами прог
нозных- аналитических групп. 
Ц ель  — помочь своим к ол
лективам разобраться в об
становке, собрать лучш ие 
идеи, выбрать наиболее ра
зумный путь разрешения воз
никающих проблем

Д алее оратор подробно ос
тановился на вопросах буду 
щего нашей культуры  Уси
лия  правительства, органов, 
власти и в центре, и на мес
тах. сказал он. совершенно не 
соответствуют масштабам на
двигающегося бедствия, мас
штабам разрушения матери
альной культуры , масштабам 
потерй кадров, утечки мозгов 
и талантов.

Тревогу у выступавшего 
вызывает, в частности, дея
тельность посреднических 
контор, предлагаю щ их на

шим ученым и работникам 
культуры  работать за рубе
жом. Если на 1991 год дейст- 
йительно не предусматрива
ются ассигнования из союзно
го бюджета на культуру, мы 
разрушаем основу самого су
ществования нашего государ
ства, сказал оратор. Ни одна 
из известных программ пе
рехода к рынку, по его сло
вам. не дает конкретного от
пета на вопрос: как будут
выживать наука, образование 
и культура в переходный пе
риод.

Выступавший предложил 
от имени Пленума поручить 
идеологической и социально- 
экономической комиссиям и 
соответствующим отделам 
ЦК до февраля 1991 года раз
работать конкретную систе
му мер и защитных механиз
мов, которые позволят на 
предстоящие два года по 
меньшей мере смягчить труд
ности переходного периода.

Все мы. наверное, едины 
в том. что уж е после X X V II I  
съезда КПСС в политической 
жизни страны отдельные тен
денции предельно обостри
лись. заметил Фюн П олитбю - . 
ро Ц К  КПСС первый секре
тарь Ц К  Компартии Украи
ны С. И. Гуренко. Появились 
и новые явления, которые 
требуют вдумчивого анализа 
и выводов, а главное, на мой 
взгляд,—реш ительных и кон
кретных действий. Экстреми
стские силы, манипулируя 
демократическими лозунга
ми перестройки, разжигают 
массовый психоз, деморали
зую т общественность, стре
мятся во что бы то ни стало 
застопорить цивилизованные 
формы развития политиче
ского процесса. Развернута 
ожесточенная атака против 
социалистического выбора 
народа, ставится цель по су
ществу вернуть общество к 
формам жизни, существовав
шим до октября 1917 года. 
Чтобы убедить лю дей в не
обходимости наново перепи
сать историю, изменить ее 
ход. идет открытая борьба за 
ликвидацию всего того, что 
не укладывается в новые 
«популистские» схемы, и 
прежде всего борьба за уст
ранение с политической аре
ны КПСС.

И все это происходит ес
ли  не при попустительстве 
то при бездействии централь
ны х органов, из которых ора
тор особо выделил правоох
ранительные. которые в гла
зах миллионов людей во мно
гом олицетворяют власть как 
тиковую. Речь идет об испол
нении закона, а за э+им ис
полнением стоит вопрос о 

сохранении гражданского ми
ра в стране, о праве людей 
на жизнь >

Лю ди уж е устали от поли*., 
тической возни и демагогии. 
Далее оратор задал вопрос: 
как можно истолковать пу
бликацию газеты «И звестия», 
которая информирует всесо
юзного читателя о том, что в 
городе Киеве 1 октября якобы 
бастовали десятки крупней
ших предприятий. Причем 
предприятия названы «п о
именно». Тогда как в дей
ствительности к работе не 
приступили несколько десят
ков человек.'

Полагаю, сказал выступав
ший, что П ленум  ЦК, исполь
зуя  свое конституционное 
право, мог бы поручить Сек
ретариату Центрального Ко
митета. а такж е коммуни- 
стнм-депутатам Верховного 
Сонета СССР безотлагательно 
разработать и предложить 
законопроекты. направлен
ные на защ иту правопоряд
ка. стабилизацию полож е
ния в стране. Думаю, что в 
этих проектах должны силь
но прозвучать положения о 
защ ите личности, о защите 
прав на политические убеж 
дения, если они не вступают 
в конфликт с общ ечеловече
скими ценностями.

Оратор выразил обеспоко
енность нарастанием напря
женности в межнациональ
ных отношениях, ростом се
паратистских настроений. 
Фактически это уж е привело 
к хозяйственному и полити
ческому хаосу в стране, ска
зал он. В такой обстановке 
особо недопустимо усиливать 
сепаратистские тенденции на 
местах политически, мягко
ГОВОРЯ.  ........... ...................
стпиями центральны й  ве
домств.

Высказавшись от имени 
Центрального Комитета Ком
партии республики за Сою з
ный договор—  ираведливый. 
равноправный и взаимовы
годный. первый секретарь 
Ц К  в то же время заметил, 
что упускается вре;мя с пуб
ликацией предложений по 
концепции договора. Надо это 
поправить и развернуть ш и

рокую, повседневную разъяс
нительную работу по агита
ции за Союзный договор.

Оратор высказался за пол
ную определенность в идей
но-теоретических вопросах.В  
Программном заявлении 
XXV I I I  съезда КП С С  начер
таны контуры общества, ко
торое мы хотим построить. 
Н о крайне нужна и всесто
ронне обоснованная концеп
ция ближайшего будущего, 
способная высветить светом 
теории дорогу, по которой мы 
идем сейчас, подчеркнул .он.

На X X V II I  съезде КПСС 
мы заявили о  выборе в поль
зу  рынка, но недостаточная 
прорабо'-ка в обсуждаемых 
ныне программах многих во
просов перехода к рыночным 
отношениям вызывает б о л ь 
шие опасения у  рабочего 
класса и у  грудящ ихся рес
публики, заявил выступав
ший. Речь о том, что именно 
государство долж но создать 
такие условия, в которых

каждый человек, опираясь на 
свои силы  и возможности, 
мог бы обеспечить себе и 
своей семье достойный уро
вень Экизни.

И в заключение ещ е об 
одном, сказал выступавший. 
Если мы хотим сохранить за 
КПСС положение правящей 
партии, а я иного для себя 
не представляю, следует се
годня подумать и более пред
метно помочь коммунистам, 
избранным в Советы всех 
уровней. Они нуждаются в 
нашей поддержке. Надо ш и
ре освещ ать их работу. Надо 
помогать им методически. 
Надо помогать им теоретиче
ски. Н о надо и повысить уро
вень их ответственности, по
тому что отдельные из них 
забыли, что бы ли поддержа
ны партийными организация
ми, что выступали на плат
форме партии, и это помогло 
победить им на выборах.

Ч лен  Ц К  КПСС, доцент 
Свердловского инженерно- 
педагогического института 
Б. II. Гуселетов остановился, 
в частности, на путях вы
вода партии из кризиса. По 
его мнению, партии необхо
димо сосредоточить сейчас 
свои усилия на конкретных 
участках работы, прежде все
го на молодежной политике 
в широком плане.

Первым шагом на пути реа
лизации этой политики 
долж но бы ть принятие в бли 
жайшее время по инициати
ве депутатов от КПСС закона 
о молодежи, который давно 
уж е бы л внесен ЦК ВЛКСМ , 
но так и не принимается. 
Нуж но такж е разрабатывать 
в срочном порядке с помо
щ ью  компетентных специа
листов законы о молодежном 
предпринимательстве, о за
щите прав молодежи и т. д 
Причем очень важно обеспе
чить исполнение этих зако
нов, для  чего нужна будет 
сильная исполнительная 
власть именно по обеспече
нию молодежной политики. 
Таковой структуры у нас не 
бы ло и нет. а как показыва
ет опы т зарубежных стран, 
без нее эта политика останет
ся только декларацией.

Поэтому сегодня' очень 
важно способствовать и ф ор
мированию такой государст
венно-общественной струк
туры. в которую обязательно 
долж ны войти не только ком
мунисты, но и представители 
всех других общественно-по
литических организаций и 
партий. И мы должны будем 
с ними сотрудничать в про
ведении молодежной полити
ки и доказывать свое право 
и свой приоритет.

Оратор привел такой при
мер: Центральный Комитет 
комсомола Росснл.уж е стро
ит свою, деятельность на р еа 
лизации совершенно кон
кретных программ —  «И нтел- 
лект-ХХ1 века». «Сохранение 
культуры  России» и т. д. Он 
предлож ил в срочном поряд
ке  входить в эти программы, 
используя материальную ба
зу партии. И не повторять 
прош лых ошибок: молодеж 
ная политика будет реализо
вываться эффективно тогда, 
когда молодеж ь сама будет 
принимать в ней участие не 
на второстепенных ролях.

В своем выступлении член 
Политбюро Ц К  КПСС, пер
вый секретарь Московского 
горкома партии Ю. А. Про
кофьев сосредоточил внима
ние на одной проблеме — пе
рехода к рынку. Убежден, 
сказал он, что именно это, а 
никакие другие вопросы оп
ределит окончательно в бли 
жайш ее время отношение к 
КПСС нашего общества. Ви
димо. нет необходимости до
бавлять красок к драматиче
скому описанию ситуации в 
стране. Можно не скупиться 
на эпитеты, но вряд ли  они 
дополнят оценку и наше по
нимание текущ его момента 
как всеохватывающего кри
зиса в обществе.

Однако мы далеки от того, 
чтобы отождествлять пере
стройку с сегодняшними бес
порядками в обществе. Надо, 
наконец, отделить зерна от 
плевел и определить, что есть 
в нашей жизни от истинных 
перестройки и обновления, а 
что от заурядного неумения 
управлять сложным государ
ственным экономическим ме
ханизмом, чем сполна п оль
зуется теневая экономика.

У лю дей все больш е созда
ется впечатление, что дело не 
обходится без целенаправлен
ной стратегии напряженности 
в целях подрыва перестрой 
ки. Таковы  настроения, и их 
нельзя не учитывать.

В этих сложнейших усло
виях решается вопрос о пере 
ходе на рыночные отношения 
Народ стоит перед чрезвы
чайно ответственным выбо
ром, будущ ее государства за 
висит от продуманности при
нимаемых решений. И их на
пряженно ждет буквально 
вся страна.

Накануне Пленума Ц К  сос
тоялся пленум Московского 
городского комитета партии с 
аналогичной повесткой дня. 
Столичные коммунисты, от
метил оратор, пришли к вы 
воду. что введение рыночных 
отношений — это одна из со
ставляю щ их комплексной 
экономической реформы. В 
мировой практике неизвестен 
более эффективный меха
низм производства достаточ
ного общественного богатства, 
и поэтому рынок в опреде
ленно?! мере безальтернати
вен для  нас в попытках при
дания динамизма цаплей 
больной экономике. Но како
вы будут конкретные ре
зультаты  реализации про
граммы, какие предлагаются 
конкретные пути для дости
жения этих результатов?

К  сожалению, предложен
ные варианты программ пе
рехода страны к рыночным 
отношениям не дают убеди
тельны х ответов на эти воп
росы, считает выступающий.
В большей или меньшей сте
пени, но каждый из них аб
солютизирует рынок как па
нацею от наших бед, как не
что, способное разом решить 
все проблемы. всех накор
мить, одеть и сделать счаст
ливыми. Без государственно
го протекционизма в струк
турных изменениях эконо- 
мики, в проведении модер
низации производства, в на
учно-техническом прогрессе 
не обойтись. Необходимо про
вести народную приватиза
цию, действительно передать 
государственную собствен
ность в руки тех, чьим тру
дом она создавалась, кто дей
ствительно имеет на нее и 
экономическое, и моральней- ЙХ 
право.

Люди взбудоражены чувст
вом реальной опасности пе
ред социальной неизведан
ностью рынка. Насторажива
ет та необычайная легкость в 
подходах разработчиков до
кументов к проблемам, кото
рые окажутся едва ли  не са
мыми страшными для мно
гих людей. Людям надо ска
зать наконец всю правду о 
той социальной плате, кото
рую придется положить на 
алтарь рынка. Государство 
долж но незамедлительно при
ступить к созданию системы 
защ иты всех слоев населения 
от неизбежных издержек ры
ночных отношений.

Не может оставаться в сто
роне от этого и партия. С о 
ответствующая программа 
действий Московской город
ской партийной организации 
сейчас разрабатывается.

До принятия закона о Со
юзном договоре переход к 
рынку просто невозможен, 
иначе предлагаемые в про
граммах меры по созданию и 
проведению единой налоговой 
и таможенной политики. Ва
лютного фонда СССР закон
чатся не только неудачей.//рО 
приведут к полному развяЛу 
народного хозяйства. Вез еди
ного государства каждому в 
одиночку подлинный рынок 
не создать, в мировой систе
ме рыночных отношений не 
выжить. Лиш ь приведя обще
ство в нормальное состояние, 
можно б,удет эффективно ве
сти экономическую реформу.

Невозможна реформа и бел 
наличия в стране крепкой 
исполнительной власти, отме
тил далее оратор. Сегодня та
ковая отсутствует, и приме
ров тому в выступлениях 
предыдущих ораторов бы ло 
множество.

Уставшие,?- разуверившиеся 
в обещаниях перестройки 
ди ждут от Президента, пра
вительства страны реш итель
ных действий, способных в 
сложившейся ситуации выве
сти страну из кризиса, обес
печить законность и правопо
рядок, защитить безопасность 
граждан, обуздать преступ
ность. Обострение кризиса, 
затяжка с оформлением по
литического центра как ре
альной и влиятельной силы  в 
обществе приведет к еще 
больш ему хаосу и возможно
му появлению властных 
структур, далеких от демо
кратических идеалов.

КПСС должна взять на се
бя инициативу по формиро
ванию центристского блока, 
но для  этого нужно, чтобы 
внутри самой партии были 
преодолены противоречия 
Нужна четкая и ясная поэ/и- 
ция, и в этом, М ихаил Сер
геевич, Вам принадлежит ве
сомое слово, если Вы хотите 
иметь поддержку партии. 
Коммунисты Москвы, под
черкнул выступавший, попро
сили меня напомнить Вам, 
что Вы — Генеральный сек
ретарь ЦК нашей партии, 
больш ие президентские забо
ты не долж ны заслонять от 
Вас ее дела.

Анализ ситуации, склады 
вающейся в республике, 
оценка положения дел в на
шем Союзе дают основание 
сказать, что процесс социаль
но-политической дестабили
зации угрожает целостности 
нашей страны, подчеркнул Ь  
член Ц К  КПСС, второй сек
ретарь ЦК Компартии Б ело
руссии А. С. Камай.

Под ф лагом перестройки 
явно подрывным силам с 
молчаливого согласия и при 
пассивности высшего госу
дарственного и политическо
го руководства страны удает
ся шаг за шагом наносить 
прицельные удары по партии 
коммунистов, подступаться к 
демонтажу основ социалисти
ческого строя. На этом П ле 
нуме мы долж ны четко ус
лы ш ать от верхнего эшелона 
партии, Политбюро Ц К  
КПСС: что будет Предприня
то в стране для  остановки 
втягивания в хаос и безвла
стие.

Остановившись затем на 
проблеме перехода к рынку, 
оратор сказал, что людей 
глубоко беспокоит вопрос, ка-, 
кой будет выбран путь его 
реализации, кто станет хозя 
ином всего того, что создава
лось десятилетиями? Сегодня 
назойливо идет пропаганда 
частной собственности, неог
раниченной приватизации 
вплоть до продажи земли. Да, 
разгосударствление собствен
ности необходимо, как и не 
обходимо установление у  / 
границ, за которыми возни 
кает угроза интересам трудя
щихся. В то же время вы 
ступающий высказался за. ус 
тановление приоритета кол
лективны х форм собственно
сти, присущ их социализму, 
за определение допустимых

(П родолж ение на 3-й стр.)
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пределов частного предпри
нимательства, контроля за 
ним со стороны государства и 
общественных организаций, 
безвозмездную передачу 
средств производства трудо
вым коллективам. Н ельзя  
допустить, чтобы партия ото
рвалась от своих основных 
социальных сил.

Бьггь или не быть частной 
собственности на землю ? Этот 
глобальнейш ий вопрос дол- - 
жен решить народ и прежде 
всего в границах колхоза и 
госхоза сам крестьянин. 
Только  он вправе сделать 
окончательный выбор относи
тельно коренного изменения 
всего своего уклада жизни.

С учетом реальной ситуа
ции развития производитель
ны х сил села Белоруссии вто- 

дХй  секретарь Ц К  Компартии 
республики предложил усва
ивать практику рыночных 
отношений без принятия 
принципа частной собствен
ности на землю. Н уж ны  более 
серьезные подходы к реше
нию вопросов коренного из
менения аграрных отноше
ний как путем укрепления 
эффективных колхозов и 
совхозов, так и создания но
вых фермерских хозяйств.

В  выступлении бы л поднят 
вопрос о  судьбе партии ком
мунистов, на платформе дис
кредитации которой объеди
няются силы, которые деста
билизируют обстановку, стре
мятся к власти с  целью  из
менения социалистического 
выбора.

Следует давать реш итель
ный отпор всем тем, кто про
являет исключительную  не
терпимость к нашей партии, 
коммунистам, приверженно
сти нашего общественного 
выбора.

Продолж ая разговор о дви
жении к рынку как о страте
гическом пути, уж е реализу
ющемся в государственной 
политике, заведующий секто
ром. Института марксизма- 
ленинизма при Ц К  V КПСС, 
член  орН5юро секции комму- 
нистов-реформаторов Демо
кратической платформы в 
КПСС В. С. Липицкий вы
нужден бы л отметить, что 
КПСС не имеет инициативы 
в решении этогр важнейшего 
вопроса.

В самом деле, подчеркнул 
он мы  не выступили с само
стоятельной программой пе
рехода к рынку, не имеем ре
альны х каналов воздействия 
на выбор, осуществляемый 
парламентариями, поскольку, 
в силу особенностей нашей 
исторической ситуации, Со
веты во многих местах и в 
центре ныне являю тся не 
столько многопартийными, 
сколько беспартийными.

Сейчас, выбирая тактику на 
этом ответственном рубеже, 
мы долж ны  видеть, что ка
кое-либо противостояние Со
ветам, принимаемым ими 
программам —  это далеко не 
лучш ий выход из положения. 
Но ничем не лучш е и другой 
вариант: полная поддержка 
этих программ.

М не представляется, что 
наша партия уж е фактиче
ски находится в положении 
конструктивной оппозиции. 
И речь нужно вести о  том. 
чтобы признать это полож е
ние как реально сущ ествую 
щее. Что это означает? Это 
означает, что партия может 
поддерживать или отвергать 
не программы, а конкретные 
меА)», оценивая их в зависи
мости от того, насколько они 
отвечают интересам трудя
щихся. Должна и может ока
зывать всестороннюю под
держку Советам там, где они 
действуют в этих интересах, 
и всеми законными способа
ми противодействовать вся
ким решениям, всяким ме
рам, нарушающим такие ин
тересы.

Это, кстати говоря, позво
ляет нам преступить запрет
ный доселе рубеж  и стать 
партией, которая способна 
критиковать правительство. 
Поскольку традиция ло я л ь 
ности по отношению к вла
сти, выработанная в партии, 
в т о р а я  сама бы ла частью 
этой власти, сейчас совершен
но неуместна.

М. С. Горбачев: Самое уди
вительное. что из этого выте
кает, что Президент, входя в 
эту власть, одновременно 
возглавляет оппозицию про
тив себя.

В. С. Липицкий: Этому есть 
исторические прецеденты. 
Скажем, Миттеран, являясь 
Президентом Франции, яв
лялся  в то же время лидером 
партии, не составлявшей 
большинства и находившейся 
в оппозиции в парламенте

М. С. Горячев : Б ы л такой 
период, но быстро от него из
бавились.

В. С. Липицкий: М ож но
бы ло бы привести много дру
гих примеров, когда полити
ческие  ̂партии проходили 
сложный период своей биог
рафии. когда им нуж но бы ло 
организационно перестроить
ся, выработать абсолютно но
вую программу своей дея
тельности для  того, чтобы  ус
пешно двигаться дальш е и 
изменить положение дел

Нам предстоит полностью 
перестроить работу на всех 
у;|рвнях, прежде всего в пер- 
ь ф г ы х  звеньях и в трудо- 
ъИх коллективах.

Необходимо уж е сейчас на
чинят? подготовку к ближ ай
шим ныборям: развивать ди
алог с объед:пнениями изби- 

;. ’  «  другими политиче- 
с ь  ‘ -1 силами, создавать 
структуры, которые могут 
работать в избирательны х 
округах на постоянной осно

ве. И, наверное, самое глав
ное —  это Программа. Мне 
представляется необходимым 
немедленно пересмотреть 
сроки ее разработки, напра
вить на это дело весь интел
лектуальный потенциал пар
тии, для  того чтобы мы име
ли  твердый теоретический 
задел на будущее.

В  стране развернулась ост
рая политическая борьба, в 
ходе которой оппозиционные, 
деструктивные силы, как 
правило, приоритет отдают 
политическим амбициям в 
ущ ерб экономическим и со
циальны м интересам общ е
ства, сказал член  Ц К  КПСС, 
генеральный директор Т А С С  
Л. П . Кравченко. О хм елев
шие от определенных успе
хов, они не стесняются Я вы 
боре средств и  действуют по 
принципу сугубо разруш и
тельному: чем хуж е —  тем
лучш е. В этом обострившем
ся противостоянии важней
ш ими инструментами высту
пают средства массовой ин
формации.

П о мнению оратора, раз
вертывается хорош о скоор
динированная антисоциали
стическая камлания. У  нее 
есть четкие цели, широкий 
набор аргументов, своя при
влекательная фразеология. 
На волне растущ его недо
вольства людей экономиче
ским и социальным полож е
нием в стране оппозиция 
ловко использует равного ро
да популистские и прочие 
приемы. Подхватив начатую 
партией критику сталиниз
ма, административно-коман
дной системы, начисто уста
ревшего хозяйственного ме
ханизма, деструктивные си
л ы  подвергают гонению и 
шельмованию всю советскую 
историю, КПСС, социалисти
ческие идеалы, ленинское 
наследие. Самыми модними 
стали призывы к самопока- 
янию. Общество, партию 
втягивают в непрерывный 
процесс саморазоблачения, 
самобичевания, самоуничи
жения, некоего странного са
моедства, насаждается п оли 
тический мазохизм.

Д ля  чего все это, задал во
прос руководитель информа
ционного агентства. Да для 
того, чтобы мы совсем ош а
лели , потеряли голову, веру, 
чувство патриотизма, опу
стили руки, перестали ува
ж ать себя, свое достоинство, 
свое многонациональное Оте
чество. Чтобы этого не с лу 
чилось, на взгляд выступаю
щего, надо реш ительно пере
строить все формы и методы 
работы с партийной прессой, 
постоянно вести диалог с 
журналистами, информиро
вать их о делах партийного 
комитета, самим активнее 
публиковаться в печати. Пар
тийные ж урналисты напря
женно следят, например, за 
борьбой, развернувшейся во
круг газеты «Советская Р ос 
сия*. органа Ц К  КПСС. Если 
уступить, если не отстоять 
эту газету в нынешней об
становке, то последствия б у 
дут  тяж елы ми не только для  
«Советской России», к оллек 
тива редакции, но и для  всей 
партийной печати.

Оппозиционная пресса 
ум ело  координируется. За
метьте, стоит какой-то цент
ральной партийной газете вы 
ступить смело с критикой 
оппозиции, как на нее на
брасывается сразу куча «я ст 
ребов». И  эта газета нередко 
остается в таком случае в 
одиночестве. Я  знаю это и по 
последним выступлениям с 
комментариями ТАС С .

Заявив о том, что он отно
сит себя к тем , кто считает, 
что успех перестройки на со
циалистических началах бу 
дет полностью зависеть от 
умной, гибкой работы через 
коммунистов в Советах на
родных депутатов и средст
вах массовой информации, 
генеральный директор Т А С С  
предлож ил специально рас
смотреть вопрос о партийной 
печати на Секретариате и в 
Политбюро Ц К  КПСС, сроч
но разработать новую систе
м у работы партии в средст
вах массовой информации, 
и прежде всего в своей пар
тийной прессе. О н считает, 
что медлительность и пассив
ность в этих делах  на этапе, 
когда складывается реальная 
многопартийность, могут при
вести к тяж елы м последст
виям.

Многие в партии и в стра
не убеждены, что более ра
циональным, более перспек
тивным и более коротким пу
тем преодоления кризиса л в -  
ляется  путь продолжения 
социалистического развития 
на основе экономической и 
политической стабилизации, 
укрепления законности и 
правопорядка, подчеркнул 
первый секретарь Ц К  К П  
Р С Ф С Р  И. К. Полозков. Т о л ь 
ко на этой базе, сказал он, 
возможны радикальные и 
эффективные преобразова
ния структуры нашего народ
ного хозяйства, успешное 
введение регулируем ы х ры 
ночных отношений, улучш е
ние жизненного уровня на
рода. Оратор считает, что 
партия долж на реш ительно 
поддержать Президента 
СССР в его действиях по ста
билизации положения.

Партийные организации 
России, по его словам, гото
вы всемерно способствовать 
принимаемым Президентом 
мерам по консолидации об
щества, и прежде всего со
хранению единства Союза 
С СР как главной предпосы л
ки лю бы х позитивных ре
шений. Распад государства, 
превращение его в аморф 
ную  конфедерацию сделают 
бессмысленными самые л у ч 

шие программы экономиче
ского, социально-политиче
ского и культурного прогрес
са. Коммунисты, подчеркнул 
выступавший, долж ны вы
ступить за такой Союзный 
договор, который позволит 
возродить наш у страну как 
сильное и обновленное феде
ративное государство, где 
суверенитетом обладают как 
республики, так и сам Союз, 
в котором республики тесно 
соединены меж ду собой эко
номически, политически и 
духовно.

Естественно, сказал первый 
секретарь Ц К  К П  РС Ф С Р , 
россияне за то, чтобы Союз 
строился не в ущ ерб и не за 
счет интересов России, как 
это бы ло прежде. Республи 
ка долж на остаться отчим 
домом для  всех населяющих 
ее народов. Но нам близки 
судьбы и тех россиян, кото
рые оказались за  пределами 
родной земли, горе тех, кого 
обож гло пламя межнацио
нальны х конфликтов. КПСС, 
народные депутаты СССР 
от партии должны, по 
мнению оратора, ■безотлага
тельно добиться закона о все
сторонней защ ите прав неко
ренного населения. От имени 
Компартии Р С Ф С Р  он пред
лож ил компартиям других 

^союзных республик начать 
немедленные консультации 
по этому вопросу.

Говоря о проблемах пере
хода к рынку, выступавший 
заметил: суть  реформ знает 
довольно узкий круг людей, 
которые пока не могут дого
вориться даже м е ж д у  собой. 
А  народ мы  п ы т а е м с я  вновь 
убедить п о г г р и т ь  н а м  на 
слово. Реш ать вопросы, ?  к о 
торых зависит с у д  " 1  с т р а н ы , 
не сказав н а р о д у  п р а в д ы , без 
совета с  народом н и к а к  н е л ь 
з я .  Б ы ть или н е  быть ч а с т 
ной собственности н а  з е м л ю  
долж ны  решать те, к т о  на 
ней трудится и л и  со б и р а ет ся , 
по крайней м ер е , т р у д и т ь с я . 
П ределы  и механизм р а з г о 
сударствления к п р о д а ж и  в 
собственность ч а с т н ы м  л и 
цам п р о м ы ш л е н н ы х  п р е д 
приятий ДОЛЖНЫ о п р е д е л я т ь 
ся в с е н а р о д н ы м  р с ф е р е я д у -  
мом.

Подробно остановился ора
тор на нынешнем состоянии 
КПСС, ее  месте и роли в об
ществе. В  этой связи он, в 
частности, сказал:

Невероятный по меркам 
лю бого общества шантаж, 
которому подвергается ком
мунист —  Председатель С о
вета Министров СССР, рас
качивание позиций коммуни- 
ста-Президента, оголтелое 
ш ельмование коммунистов 
армии и правоохранительных 
органов, оскорбление памяти 
Владимира И льича Ленина — 
это ли ш ь первый вал разво
рачивающегося ф ронталь
ного наступления. С  комму
нистами уж е перестают це
ремониться, с ведома властей 
на них начинают гонения, а 
мы все ждем и уповаем, что 
кто-то нас долж ен защитить. 
Пора бы  и нам заявлять об
ществу, что живем, работаем 
и не собираемся прекращать 
свою деятельность.

Пора нам всем встрях
нуться, выйти из оцепенения, 
действительно побороться за 
влияние в массах.

П овернуть страну от всеоб
щей безответственности к все
общей ответственности при
звал ч лен  Ц К К  КПСС, пред
седатель колхоза  имени Орд- 

4Коникидзе (Дагестанская 
А С С Р ) М. А . Чартаев.

Он высказал соображения 
по вопросам перехода эконо
мики страны на рыночные 
рельсы, изменения отноше
ний собственности, управле
ния народным хозяйством. 
Не властвовать нужно нам 
сегодня, а служ ить народу, 
подчеркнул председатель кол
хоза, приводя пример своего 
хозяйства, где заработок ру
ководителей и его специали
стов находится в прямой за 
висимости от эффективности 
работы колхоза. Многие про
блемы, по мнению выступав
шего, можно бы ло бы ре
шить, если бы  дело обстояло 
так на уровне района, обла
сти, республики и страны в 
целом.

Сегодня, заметил оратор, 
многие задают вопрос: как 
же бы ть с неотоваренными 
деньгами? Я , сказал он, в А г -  
ропроме смотрел: на каждо
го труж еника Российской 
Федерации приходится всего 
1400 рублей. Кто на 1400 руб
лей  сможет покупать землю , 
фабрики, заводы и т. д.? Да 
никто. А  у  кого эти деньги? 
У  тех, кто, забрав 12 м илли
ардов рублей, не вернул про
дукцией, потому что мы си 
стему кооперативов вклю чи
ли  в сущ ествующ ую безот
ветственную и бестоварную 
систему. Д ля  того чтобы изъ 
ять из обращения бестовар
ные денх.ги, необходимо про
извести денежную реформу, 
сначала освободив от наемно
го труда всех граждан стра
ны.

Став хозяином, собственни
ком, каждый будет заинтере* 
сован в накоплениях.

Выступавший высказался 
за социалистический рынок, 
вырастающий на фундаменте 
многообразия форм собствен
ности при строгом соблюде
нии социальной справедливо
сти.

Хватит искать виноватых, 
пора взяться за  дело, засучив 
рукава поработать всем вме
сте, подчеркнул он.

Ч лен  П К  КПСС, член Вер- 
ховж ж ) Сове га СССР Р. А . 
Медведев напомнил, что пар
тия коммунистов сущ ествует 
уж е в условиях многопар
тийной системы. Но когда мы 
иыееа? кнш опьртийную  си

стему, то партия должна са
ма научиться бороться за 
свою линию и выдвигать из 
своей среды популярных ли 
деров, в том числе и за  счет 
партийной молодежи.

Когда я размышляю о  пу
тях возрождения своей стра
ны, мне ничего не приходит 
в голову, как перенести опыт 
немецкого «экономического 
чуда» на нашу территорию, 
продолж ал оратор. Конститу
ировать, как это сделало 
правительство Аденауэра, 
экономический либерализм в 
чрезвычайные сроки, запре
тить коммунистическую иде
ологию, провести всероссий
ский процесс покаяния, осу
див всех «зачинщ иков» хо
тя бы посмертно, сбросить с 
себя груз тоталитаризма, за
хоронить ленинский прах, 
убрать в музеи всю социали
стически -  коммунистиче
скую символику и высвобо
дить на волю  вольную  всю 
уцелевш ую и сохранившуюся 
в обществе предприниматель
скую  инициативу. П о мнению 
выступавшего, выпущенный 
на свободу «д ух  предприни
мательства» возродит в стра
не и волю  к жизни, и «про
тестантскую этику».

Подробно остановившись 
на роли прессы в наши дни, 
известный историк привел 
примеры деструктивных и 
анархистских ; настроений в 
некоторых выступлениях 
«О гонька» и других органах 
печати, которые не получают 
должного отпора. В то же 
время он отметил ряд, по его 
мнению, глубоких, аналити
ческих статей в «И звестиях», 
сказал, что активнее, лучш е 
стала наша партийная прес
са л  газета «П равда». Н о нуж 
но, добавил оратор, ещ е очень 
много сделать дополнитель
но для  того, чтобы наша пар
тийная печать достигла та
кого уровня, чтобы люди ей 
верили и чтобы лю ди через 
средства чашей информации 
могли Оы давать отпор дема
гогом.

Д алее в* (ступавший изло
ж ил с. . '  взгляд на роль 
парт й т й  интеллигенции в 
нынешни с условиях преоб
разований. Он отметил, что 
Сталину не нужна бы ла пар
тийная интеллигенция и он 
ее уничтожил. Н е нужна она 
бы ла ни Хрущ еву, ни тем 
более Брежневу, а ведь без 
нее невозможно сохранять и 
развивать ни политический, 
ни интеллектуальны й капи
тал партии. Поэтому КПСС 
должна обращаться не столь
ко к правоохранительным 
органам, не к Президенту, не 
к внутренним войскам —  она 
должна в себе самой найти 
те политические, нравствен
ные и интеллектуальны е ре
зервы, которые позволят ей 
победить своих политических 
противников. Надо научить
ся методам цивилизованной 
политической борьбы, раз 
партия становится теперь по- 
настоящ ему политической 
партией.

Сущ ествует широкий раз
брос мнений относительно ме
ханизмов вхождения в ры
нок, очередности этапов и 
длительности переходного пе
риода, отметил член  Ц К  
КПСС, Председатель Совета 
Министров Казахской ССР 
У. Караманов. Вот почему 
главной задачей нынешнего 
Пленума Центрального Ко
митета нашей партии мы 
считаем выработку скоорди
нированной позиции или, по 
крайней мере, максимально 
возможное сближение точек 
зрения республиканских ком
партий и региональных пар
тийных организаций.

Такой путь для  нашего го
сударства с его сложны м ф е
деративным устройством,
многонациональным населе
нием и запущенной экономи
кой является, на его взгляд, 
единственно правильным.
М ежду тем в общ есЦ е про
долж ают нарастать негатив
ные процессы, страна все 
глубж е погружается в омут 
социально -  экономических 
трудностей. Чтобы выйти из 
этой, можно сказать, почти 
катастрофической ситуации, 
нам нельзя  допускать д а ль 
нейшего противостояния. Н е
обходимо объединить усилия, 
вернуться, наконец, к таким 
понятиям, как «друж ба наро
дов» и «интернационализм». 
Д ля  достижения этих целей 
необходима эффективная де
ятельность КПСС и ее Ц ент
рального Комитета.

Н а наших глазах доживает 
последние дни существующая 
система материально-техни
ческого обеспечения, продол
ж ил оратор. Разрушение хо
зяйственных связей достигает 
критической точки, за кото
рой —  неотвратимый развал 
всей экономики. М ы понима
ем всю пагубность псевдоре- 
волюционной ломки слож ив
ш ихся связей: в этом случае 
не будет победителей. Поэто
му мы готовы и призываем 
остальны е республики к их 
сохранению на сложившемся 
уровне.
• Отдельного разговора, на 
взгляд выступающего, заслу 
живает тема «Ры нок  и его 
последствия для  населения 
страны». Переход на новые 
условия хозяйствования не
избежно повлечет за  собой 
ухудш ение жизненного уров
ня трудящ ихся и в  первую 
очередь малообеспеченных 
слоев населения. И хотя в со
ю зны х программах намечены 
компенсационные меры, они 
вряд ли  возместят все соци
альны е издержки. Почему, 
обратился к собравшим
ся Председатель Совета 
Министров республики, пота
кая эйфории от предполага
ем ы х успехов и достижений,

мы замалчиваем те немалые 
трудности, которые предстоит 
пережить людям? Ведь когда 
лиш ения постучатся в дверь 
рядовых тружеников, никто 
и не вспомнит о выкладках 
экономистов. Скажут: вино
вата партия, она обещала 
нам быстрое благополучие, а 
на деле-то все выш ло наобо
рот. Считаю, и это наша твер
дая позиция, что уж е сего
дня надо прямо и открыто 
предупредить: да, на первых 
порах будет трудно, ибо нам 
придется отказаться от прак
тики нивелированных дохо
дов, не зависящ их от вклада 
всех и каждого в обществен
ное производство. Н о это на
до пережить, этим надо пере
болеть, потому что в против
ном случае все общество об
речено барахтаться п том ж е 
омуте социально-экономиче
ских неурядиц. А  чтобы го
лос  партии звучал громче, 
чтобы его услы ш ал каждый 
советский человек, следует 
развернуть массовую поли
тическую работу в трудовых 
коллективах. У  партии долж 
но хватить авторитета, чтобы 
ей поверили. В  конце концов, 
это не только вопрос эконо
мики. социальной политики. 
Р еч ь  идет о будущ ем самой 
КПСС.

П о мнению секретаря Ц К  
КПСС, первого секретаря Л е 
нинградского обкома КПСС 
Б. В. Гидаспова, экономиче
ские проблемы обсуждаются 
на П ленуме с больш им опо
зданием. Кризисные ситуа
ции в обществе порождают у 
лю дей неуверенность в зав
трашнем дне, вызывают обо
стренный протест. Поэтому 
необходимо сегодня очень 
четко и недвусмысленно оп
ределить свои позиции, ска
зать партии, всему народу 
правду так, как мы ее пони
маем.

Оратор напомнил, что от
ношение к рынку как к ра
дикальной мере по выводу 
общества из тупика бы ло 
сформировано на X X V II I  
съезде партии. Н о одно дело 
политическая декларация, а 
другое —  практическое вве
дение рыночных отношений. 
За время, прошедшее с мо
мента принятия этого реше
ния, мы все больш е и боль 
ш е убеждаемся в том, что 
рынок возможен только со 
всей присущей ем у атрибу
тикой, в том числе эксплуа
тацией наемного труда. И 
все термины о  регулируемом 
социалистическом рынке —  
это  просто словесная эквили
бристика. Поэтому мы долж 
ны  четко для  себя определить 
наименее болезненные меха
низмы перехода к  рынку, а 
главное —  механизм защ и
ты  населения от его негатив
н ы х последствий. Сегодня, 
как никогда, важен широкий 
совет с народом путем рефе
рендума или в иных формах. 
М ожно упрекнуть нас в том, 
что выяснение общественно
го мнения явится очередной 
затяж кой осущ ествления ре
формы, но практической ра
боте по переходу к рынку 
долж на сопутствовать реали
зация мер по стабилизации 
политической, социальной, 
экономической и правовой 
ситуации. Если это не будет 
сделано, то возможные по
следствия нетрудно предви
деть. М еры по стабилизации, 
так же, как опрос общ ествен
ного мнения, долж ны  сыграть 
ещ е одну важную роль пси
хологической подготовки на
селения и особенно молодежи 
к трудным условиям  сущ е
ствования в условиях кон
куренции за рабочие места, 
за  место и полож ение в об
ществе.

В выступлении обращено 
внимание на необходимость 
принятия Союзного договора, 
без которого нельзя  начать 
лю бы е действия по переходу 
к рынку. Н ельзя  допустить, 
чтобы  экономика стала за 
лож ницей политиканства. По 
крайней мере на переход
ный период мы обязаны при
нять как незы блемую  основ
ную  идею совместной рабо
ты , ясной экономической 
перспективы и жесткой эко
номической и политической 
дисциплины. Ры чаги  прези
дентского правления долж ны 
бы ть усилены  как в центре, 
так  и особенно на местах.

Руководитель ленинград
ских коммунистов говорил 
о  месте и роли партии в ны 
нешний сложны й период ж и 
зни. Нуж на собственная про
грамма поддержки Советов, 
правительства, с одной сто
роны, а с другой —  следует 
обеспечить активное участие 
партии во всех процессах, 
вплоть до конструктивного 
планирования и формирова
ния альтернативных предло
жений по лю бом у моменту 
перехода к рыночным отно
шениям.

После X X V I I I  съезда КПСС 
прению уж е три месяца, а 
мы  все ещ е топчемся на м е
сте. В условиях, когда п оли 
тический, экономический 
кризис охватывает все наше 
общество, такая м едлитель
ность просто недопустима, 
подчеркнул в своем выступ
лении член  Ц К  КПСС, трак
торист колхоза «Тверячус » 
и з Литвы А . К . Моркунас.

Сегодня в Литве полным 
ходом идет демонтаж всего 
того, что бы ло создано за го
ды  Советской власти, начи
ная с разруш ения памятни
ков. подстрекательства юно
шей к отказу от служ бы  в 
Советской Армии, оскверне
ния братских могил, подав
ления инакомыслия, ш анта
ж а и угроз в адрес советских 
лю дей и, что особенно,—  в от
ношении членов КПСС. 

П ы таясь  вы рвать  страни

цы из истории, которую про
ж ил наш народ за  50 лет, 
вандалы обруш или всю свою 
ненависть на памятники. 
Вслед за памятниками че
тырем коммунарам и В. И. 
Ленину в Каунасе, памятни
ками в Ш яуляе и Паневежи- 
се, да и во многих других го
родках, мемориальной дос
кой Антонасу Снечкусу в 
Вильню се настала очередь 
памятника освободителям 
Литвы  в Кришкальнюсе. Эта 
статуя бы ла подорвана бук
вально несколько дней на
зад. На очереди памятники 
В. И. Ленину в Вильню се и 
Клайпеде, генералу Черня
ховскому в Вильнюсе. Мэрии 
этих городов приняли реше
ние о  разрушении их, да 
только народ встал на защ и
ту  памятников.

Продолжается оскверне
ние солдатских могил. Даже 
в стане саюдистов начинают 
раздаваться голоса в защ и
ту  этих святынь. И  тем не 
менее за надругательство над 
святынями ещ е никто не 
привлечен к уголовной ответ
ственности. Так. может, пора 
привлечь руководителей рес
публики? Честные люди 
очень бы хотели этого.

Ч то же делаем мы, ком
мунисты Литвы, в этой ситу
ации? Восстанавливаем раз
руш енную структуру пар
тии, ведем непосредственно 
работу в массах, вселяем уве
ренность, что будущ ее наше 
только  в союзе суверенных 
социалистических респуб
лик , что мы сможем успеш
но преодолеть все трудности, 
идя по пути рынка вместе со 
всеми народами нашей стра
ны. Скаж у и о том, в каких 
условиях нам приходится ра
ботать. Что может чувство
вать наш уважаемый первый 
секретарь, член Политбюро, 
когда на стенах, заборах на
рисовано: «Бурокявичюса,
шведа —  повесим». Вот к ка
кой обстановке привел сейчас 
нас демоизм —  движение, 
прикрывающееся разными 
псевдодемократическими ло 
зунгами. Его лидеры  пришли 
к власти и создают откро
венно авторитарный профа
шистский режим, сразу за
бы в о  каких-либо демокра
тических свободах.

Говоря о ситуации в стра
не, сложивш ейся в связи с 
переходом на рыночные от
ношения, первый секретарь 
Хорезмского обкома Ком 
партии Узбекистана Р. М. 
Худайбергенова заявила, 
что вновь приходится вести 
борьбу не с причинами, а с 
последствиями непрости
тельной нерасторопности. 
Партийные комитеты и ор
ганизации не имеют никако
го опыта ведения партийной 
работы в новы х условиях. 
Ч то же подсказывает прак
тика? Стержневой идеей, 
убеждена оратор, долж но 
стать повсеместное утверж 
дение здоровой атмосферы 
общественного согласия. С у
дя по примеру Компартии 
Узбекистана, в том числе и 
областной партийной орга
низации, самый верный и на
дежный путь достижения 
этой цели —  осущ ествление 
целостной системы мер по
литического, экономическо
го, социального характера, 
направленных на улучш ение 
условий жизни тружеников, 
особенно наименее обеспе
ченны х слоев. Партийные 
комитеты и партийные орга
низации должны выступать 
инициаторами разработки и 
даж е авторами социальны х 
программ, предлагать их го
сударственным и хозяйствен
ным органам, осущ ествлять 
контроль за ходом реализа
ции намеченного через пар
тийны е группы в Советах, 
коммунистов -  руководите
лей , средств массовой ин
формации, другими полити
ческими методами, а также 
через сотрудничество с  об
щественно -  политическими 
движениями, стоящ ими на 
платформе социалистическо
го выбора.

Ры нок немыслим без 
укрепления дисциплины и 
порядка, расширения техни
ческого и научно-культурно
го сотрудничества между 
суверенными республиками 
и отдельными регионами. Но 
об  этом не может быть и ре
чи, если  человека лишают 
возможности лучш е работать 
и лучш е жить. Поэтому, счи
тает первый секретарь об
кома, широкие массы не ис
пытывают полного доверия к 
экономической реформе, 
представляя рыночные отно
ш ения шагом назад к капи
тализм у. Оратор с удовлетво
рением отметила, что, не
смотря на трудности, област
ная партийная организация, 
как и Компартия республики 
в целом, не потеряла своего 
лидирую щ его положения, 
остается самой влиятельной 
силой в области. К оммуни
сты не прячутся, не уходят 
в подполье, не расстаются с 
партийными билетами, не 
пачкаю т грязью. М не прият
но сказать об этом здесь, на 
ф оне того, что происходит в 
других регионах, подчеркну
ла  секретарь.

Н еуж ели  партия настоль
ко интеллектуально обедне
ла, что не может дать аргу
ментированный отпор напад
кам на нее? Уверена, что та 
кие силы  есть, им надо про
снуться от спячки и активно 
действовать. Х ватит нам за 
нимать оборонительны е по
зиции.

Х оч у  высказать то, с  чем 
сталкиваюсь чуть л и  не еж е
дневно, что тревожит, на что 
сам точных ответов не нахо
ж у, сказал член  Ц К  КПСС,

аппаратчик Ивановского хи 
мического завода имени П. С. 
Батурина В. Я . Демин. До 
рынка мы ещ е не дошли, а 
уж е в повестке дня безрабо
тица. И в нашем объединении 
«Х им пром » началось массо
вое увольнение. Предприятие 
осталось без основного сырья, 
из которого делаются ж из
ненно важные продукты для 
страны. Уходят хорошие ра
бочие-коммунисты. В  итоге 
страдает наша партия, под
рывается ее авторитет. Уйдут 
рабочие с предприятия, ока
жутся за бортом, и из партии 
уйдут. Н еуж ели ей это без
различно? Почему ж е она 
молчит, почему не влияет на 
наш у экономику? Почему не 
видно ее практических дей
ствий? Ведь словами, даже 
самыми верными, авторитета 
не приобретешь.

В такой ситуации растет 
среди коммунистов равноду
шие. Особенно наглядно оно 
на отчетно-выборных собра
ниях. На многих я  побывал, 
и везде одна картина: актив
ности почти никакой, даже в 
рабочее время на собрания 
идти не хотят. Видно, надое
ло  говорильней заниматься.

Е хал я на этот Пленум, 
можно сказать, с пустыми 
руками. Повестка дня вроде 
бы известна. А  что дальше? 
Х оть бы тезисы какие, хоть 
бы предварительно знать, в 
каком клю че Ц К  вопросы 
ставит! Знаю, например, что 
вся надежда на первичные 
парторганизации, на их под
держку, их действия. А  если 
ещ е на этаж ниже спустить
ся, да взять за основу парт
группу, думаю, что она-то 
всю погоду может сделать. С 
них, с групп, и надо начи
нать нам всю партийную 
перестройку.

Где место партии в полити
ческой системе общества, 
каждого коммуниста в своем 
трудовом коллективе? Ответ 
на этот вопрос я ищ у посто
янно. Ответ, на него мы дол
жны давать все, начиная с 
Генерального секретаря и 
кончая рядовым членом пар
тии. П рош ло несколько меся
цев после X X V II I  съезда, а 
этот вопрос стоит ещ е более 
остро. Н е пойму я  того, зачем 
печаталась в «П равде», кото
рая выш ла в городе Москве, 
статья «К ом у  нужна гнию
щая картошка?». Врагов 
ищем, недоверие друг к дру
гу плодим, в заговоре один 
друголр обвиняем?

Н е знаю, как другим чле
нам Ц К, но мне явно недо
стает объективной, честной и 
упреждающей информации, 
которую мог бы  использо
вать, заметил оратор. Я  не 
требую, как раньше, ответов 
на вопросы только от Гене
рального секретаря, я  пред
лагаю  свое участие вместе с 
ним, с каждым членом  Ц К  
по проведению ежедневно и 
реально в жизнь позиции 
Коммунистической партии. 
Партия долж на действовать в 
трудовых коллективах, по 
месту жительства, в Советах. 
Чувствую, не поспеваем мы 
за Советами, поэтому зача
стую  бездействуем, оказыва
емся в хвосте.

Разноголосица подчас та 
кая, что действительно поду
маешь: а единомышленники 
ли мы?

Нам, на местах, очень 
нужна уверенность в завт
рашнем дне. М ож но вселить 
надежду в людей или  милее 
конфронтация, которая в по
следние дни усилилась? Н ель 
зя  бесконечно испытывать 
терпение народа, оно ведь и 
иссякнуть может.

Уверен: перестройка в пар
тии только начинается. Вы. 
М ихаил Сергеевич, лучш е 
меня знаете, что в ней мощ 
ные силы  противостоят ново
му. М ож ет, стоит нашему 
Политбюро реально держать 
руку на пульсе партии?

Я, сказал в заклю чение 
рабочий, за  четкую, честную 
партийную программу кон
кретных действий на сегодня, 
на завтра. Хочу, чтобы  не мы 
называли себя авангардом, 
чтобы народ нас так называл 
по заслугам.

Все, что происходило с 
партией после X IX  конфе
ренции, можно квалифици
ровать однозначно: утрата
инициативы, заявил член 
Ц К  КПСС , председатель Го
сударственного комитета 
С С С Р по телевидению  и ра
диовещанию М. Ф . Ненашев. 
Н о безнадежно ли  полож е
ние нашей партии, хватит у 
нее умения, способностей, 
чтобы в это чрезвычайно 
слож ное для  наш его общ е
ства, д ля  страны время стать 
не на словах, а на деле  веду
щей политической силой об
щества?

Отвечая на поставленный 
вопрос, оратор заявил, что 
принадлеж ит к оптимистам 
и в отличие от пессимистов 
считает: на самом сложном 
этапе наш его общества пар
тия смогла сохранить свое 
самое главное достояние —  
смогла сохранить единство 
своих рядов и связи с наро
дом.

Разм ы ш ляя над всеми 
слож ностями и трудностями 
нынешней ситуации, свя
занными с переходом к рын
ку, выступающ ий выразил 
мнение, что многое теперь 
будет зависеть от  правильно
го понимания оценки проис
ходящ их процессов и изме
нений в настроениях людей.

В  этих перелом ны х усло 
виях две темы и две пробле
мы, на его взгляд, приобре
таю т в представлении л ю 
дей значение клю чевы х, ре
ш ающ их. Это тема согласия, 
гражданского мира в нашем 
общ естве и тема власти и

связанных с ней стабильно 
сти, порядка, энергичных 
действий исполнительной 
власти. Нынешнее время, по 
словам руководителя Гос 
телерадио СССР, характери 
зуется тем. что наступил ед 
ва ли  не последний рубеж 
где ещ е присутствует надеж 
да, где присутствует вера 
людей, что все ещ е можно 
изменить, если взяться всем 
миром.

Н е знаю, как других, а 
меня, например, заметил он 
далее, больш е всего удивля 
ет, когда возникают разгово
ры, что партийные организа
ции не могут себя найти, не 
знают, чем заняться. Разве 
задача объединить усилия 
всех категорий и всех слоев 
советских людей независимо 
от профессий, сословий, на
ций не та самая задача, во
круг которой сегодня можно 
бы ло бы объединить все л у ч 
шие интеллектуальны е силы  
в партии, повести всю поли 
тическую и организационную 
работу, используя все, чем 
располагает партия, и все, че
му мы научились за эти по
следние 5 лет  перестройки?

М ы  сейчас все заш лись от 
плача, от крика. по поводу 
нашего тяж елого положения, 
во многом с помощью массо
вых средств информации —  
и телевидение здесь, признал 
участник П ленум а ЦК, зани
мает не последнее место. 
Идет невиданное соревнова
ние в том, кто красочнее и 
выразительнее покажет всю 
глубину нашего грехопаде
ния. Инерция критики, инер- • 
ция обличения, разрушения 
достигла апогея и вызывает 
все больш ее раздражение 
людей. Именно это .обстоя
тельство не в последнюю 
очередь окаж ет свое влияние 
на ход подписной кампании.
В  этих условиях тема дела, 
тема действия в противовес 
надоевшей всем болтовни, 
митингованию приобретает 
особое значение. И здесь, мне 
кажется, инициатива партии 
в решении самы х насущ ных 
забот, самых насущ ных ж из
ненны х дел народа, совет- • 
ских лю дей всех категорий 
могла бы для  ее авторитета . 
иметь едва ли  не решающее 
значение.

Партия, начав перестройку, 
к ее решающему, поворотно
му этапу подошла растерян
ной и интеллектуально не
подготовленной, сказал член 
Ц К  КПСС, первый секретарь 
Свердловского обкома партии 
В. Д. Кадочников. И  если  мы 
не разберемся в причинах, 
почему это произошло, не от
бросим то, что мешает пар
тии обрести боевой дух,, не 
определим конкретные зада
чи, решая которые, можно 
объединить коммунистов, то 
авторитет партии мы потеря
ем окончательно.

Да, обстановка в партии 
сложная. Ее раздирают про
тиворечия. В нашей области 
из числа всех выбывших око
ло  40 процентов выш ли из 
партии из-за неудовлетворен
ности деятельностью  руко
водства партии, правительст
ва, превращения партии в до
гоняющ ую правительствен
ные решения организацию. И 
об этом идет нелицеприятный 
разговор на отчетных собра
ниях и конференциях, где о т 
кровенно высказывается 
м ы сль о нецелесообразности 
содержать «мозговой центр» 
партии. Партийные организа
ции задерживают перечисле
ние членских взносов, недву
смысленно дают нам понять, 
что они не намерены дальш е 
вкладывать средства в дело, 
которое не дает соответству
ющей отдачи.

Перед предприятиями на
шего региона, сказал далее 
выступающий, стоит очень 
реальная угроза остановки 
производств из-за незаклю че- 
ния договоров, повсеместного 
нарушения договорных обя
зательств. А  это — и невы
плата зарплаты, и увольне
ния, которые могут вылиться 
в мощ ный социальный взрыв. 
Пока авторы как президент
ской, так и правительствен
ной программы соревнуются 
друг с другом в обещ аниях 
защ итить жизненный уровень 
населения, цены неудержимо 
растут, хаос в экономике усу 
губляется.

Разм ы ш ляя о кризисе и в 
партии, и в стране, не поки
дает вопрос: а где ж е наша 
партийная сотня народных 
депутатов, которым вручен!,! 
мандаты от КПСС? Где их 
конкретная работа, инициа
тива, участие в тех  пробле
мах, которые решаются? Как 
они отстаивают партийные 
позиции в высшем законода
тельном  органе? Надо поду
мать, как активизировать их 
работу и определить общ ую 
линию, которую надо прово
дить в Верховном Совете.

У р альц ы  озабочены и тем, 
что парламентское соперни
чество союзного и республи
канских Верховных Советов 
ведут, с одной стороны, к 
кризису власти, а с другой — 
ф ормируют у  лю дей неува 
ж ение к закону.

Д елегаты  нашей областной 
конференции разделяю т м не
ние, что альтернативы ры н
ку  нет. Но мы считаем, что 
это —  не самоцель, а одно из 
средств реализации социали
стической цели. Думаю , что в 
этой связи важнейшей зада
чей настоящ его П ленум а 
долж но стать следую щ ее. Во- 
первых, мы долж ны трезво 
спрогнозировать все соц иаль
ные. экономические и ноли 
тические последствия прини
м аемы х решений. Ни одна

(Окончание на 4-й стр.)
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ограмма не дает социаль- 
-политического анализа по- 
„■дствий перехода к рынку, 
^-вторых, нужна продуман- 
л, согласованная програм- 

политических, экономи- 
;ких и социальны х дейст- 
\ по защ ите трудящ ихся, 
хранению всего позитивно- 
и накопленного, и предла- 

^мого. В -третьих, через 
•’ едства массовой информа- 

и и партийные комитеты 
4 тепечить обсуждение пред- 
1 гаемых программ, ясно и 

твдиво объяснить людям 
диальные последствия пе- 
кода к рынку, заручиться 

'«■ поддержкой. И четвертое, 
обилизовать весь интеллек- 
альны й потенциал партии 
.я корректировки реализу- 

.. 1ЫХ программ.
Ч лен  Ц К  .КПСС, прядиль-

• .ица Черниговского произ- 
(дственно -  торгового тек- 
ильно-ш вейного объедине-

• ля Р . И. Савина подчеркну- 
1, что много лю дей , в том

1 лсле  и коммунисты, уж е не 
. >тят верить в те слова, к о 
торые говорятся с высоких 
рибун. Именно это, по ее 

мнению, служ и т основной 
причиной сдачи партийных 
ы летов  в первичных партий- 
чых организациях. Сейчас 
ла волне митингов, обличе- 
1ий, политических амбиций 
отбрасывается порой на обо
чину политической жизни 
главная созидательная си 
л а  —  трудовой народ.

В партийных организаци
ях  основательно обеспокое
ны ростом антисоветских на
строений, широтой антиком
мунистической пропаганды. 
Выступаю щ ая назвала глав
ные причины этого: консер- 
вВггизм политики, линия р у 
ководства Ц К  на умиротво
рение, бесконечные уступки.

• полное отсутствие влияния 
на партийную печать.

Выступаю щ ая откровенно 
признала, что съезд  разоча
ровал многих коммунистов 
тем, что на нем не бы ла  да
на партийная оценка дейст
виям тех коммунистов из 
высш их эш елонов власти, 
которые запустили эконом и
ку и культуру, вы звали  со
циальную  напряженность. 
Вместо этого первичным ор 
ганизациям бы ло предлож е
но обновлять утраченны й 
К П С С  авторитет. Как? Чем?

Лю ди уж е не верят ни во 
что. П отому что нет никакой 
защ ищ енности от В ерховно
го Совета и высш их партий
ны х органов. Отстаивание 
социальной справедливости 
является основным ком м у
нистическим принципом. Но 
этот принцип продолж ает 
наруш аться, в первую  оче
редь номенклатурны м руко
водством.

О ратор привела примеры, 
когда различны е эмиссары 
разъезж аю т по стране и 
«у ч а т » народ, как ж ить. Глав 
ная их ц ель  —  развалить 
Союз, сделать так, чтобы 
каждая республика ж ила в 
одиночку. Лю ди требую т о г 
радить их от  этих эмиссаров.

Х отелось  бы сказать не
сколько слов  о газете «А р г у 
менты и ф акты ». К акой  но
мер ни возьми, в них все 
тольк о  плохое  видится. Х о 
рош его там н ельзя  прочи
тать ни о  секретаре райкома, 
ниА> секретаре горкома, ни о 
секретарях первичны х пар
тийны х организаций пред
приятий. А  хотелось бы , что
бы  хотя бы  в две недели  раз 
бы л вклады ш  в газету «П р а в 
да » и бы ло  опроверж ение 
этих всех статей и правда 
сказана о тех  лю д ях , о ко
торы х там написано. (И  по 
телевидению  то ж е самое). А  
ведь это могло бы  укрепить 
тех, кто сомневается, поста
вить на ноги тех, кто спот
кнулся.

Ч лен  Ц К  КПСС , доцент 
Горьковского сельск охозяй 
ственного института А. Н. 
М альцев  затронул пробле
мы, связанны е с переходом  к 
рыночным отнош ениям. Этот 
переход находит поддерж ку 
преж де всего у и н телли ген 
ции потому, что она у  нас 
оказалась загнанной в угол в 
социальном  отнош ении. И 
по оплате  труда и по своему 
престижу, и по другим  жиз
ненным параметрам и у сло 
виям труда. В  "чисих услови 
ях  не .оплачивается  даже 
стоимость рабочей си лы  и н 
теллигенции. П роисходит 
суж енное воспроизводство, 
деградация и н теллектуаль 
ной рабочей силы .

И нтеллигенция вы ступает 
за различны е ф ормы хо зя й 
ствования, в том чи сле  и за 
социализацию  собственно
сти, когда она становится по- 
истине коллективной, и вот 
эти коллективны е, независи
мые товаропроизводители, 
кок ;»о, могут бы ть актив
ны уоьсктам и  рынка. П о 
мне л я ' оратора, нуж на и 
частная собственность. Т о л ь -  -  
ко она нуж на скорее не как 
основа рыночной экономики, 
а как прививка против безо
глядного, безудерж ного дви- 

?ния по пути совершенно 
бездумной приватизации, ко
торук» навязывает програм
ма академика Ш аталина. 
П усть  частная собственность 
посоре - ну стоя с социалисти
ческими предприятиями и 
докаж ет свои цре» ..ухцества.

Н еобходимы м условием 
для  перехода к рынку явля 
ется  товарно-денеж ная сба
лансированность, которой не 
достичь так просто, при по
мощ и повы ш ения цен, это 
инф ляционны й путь. Н е  д о 
стичь при помощ и вы купа в 
частную  собственность го 
сударственного имущества,
,нагому что, во-первых, у нас

и не купят в той мере, в ка
кой можно снять денежный 
наплыв на рынок. Н е до
стичь этого и с помощью то
го увеличения процентных 
ставок по банковским вкла
дам. которые удерж али бы 
деньги на этих вкладах, по
тому что это навинчивание, 
накручивание денежной мас
сы на вкладах и эти вклады 
будут сниматься, давить на 
товарный рынок, и мы с ва
ми ничего сделать не сможем, 
особенно в условиях потреби
тельской паники.

Радикальное средство, ко
торое испытано в нашей 
истории, испытано и в исто
рии развитых капиталисти
ческих стран,—  это денежная 
реформа. Это предваритель
ное условие перехода к ры н
ку, без этого стабилизировать 
товарно-денежное обращ е
ние у  нас теперь практиче
ски невозможно.

Вопросом архипринципи- 
альны м  и тяж елы м  назвал 
переход к рыночной экономи
ке член Политбюро Ц К  КПСС, 
первый секретарь Ц К  Ком 
партии Киргизии А . М. Маса- 
лиев. Речь идет о будущ ем 
нашего Отечества, пояснил 
он. Бы ть или  не быть Союзу 
С СР  —  единому федератив
ному социалистическому го 
сударству! О  том. как пред
ставители каждой нации бу 
дут строить свои взаимоотно
шения друг с другом.

Сегодня вновь приходится 
констатировать, что, объявив 
и широко развивая демокра
тию, гласность, давая возмож 
ность лю бой  «инициативе», 
критикуя и отвергая прош
лое, мы создаем такой на
строй, такое понимание л ю 
дей, особенно молодежи, ког
да социалистический строй, 
за который боролись, отдали 
ж изнь миллионы  наш их со
отечественников, как будто 
бы  уж е исчерпал себя и не 
способен создавать благо для 
человека, продолж ал оратор. 
Конечно, это не так. Н ельзя  
не сказать и о том, что под 
предлогом передачи власти 
на места центральные пар
тийные и государственные ор
ганы отош ли от каждоднев
ной организаторской работы. 
Во многих местах демокра
тию  превратили в демагогию, 
основательно расшатали дис
циплину. Появившиеся де
структивные силы  усиливают 
негативные процессы. «А к 
тивную пом ощ ь» в этом ока
зывают многие средства мас
совой информации. Однобо
ко, только в отрицательном 
плане, освещают они поло
жение дел в регионах.

Говоря о своем отношении 
к рыночной экономике, вы 
ступавший отметил, что на
ивно думать, будто переход к 
рынку произойдет за корот
кое время и позволит в б ли 
жайш ем будущ ем  обеспечить 
население достаточным коли 
чеством разнообразных това
ров и продуктов питания, у с 
корит решение социально- 
бы товы х проблем. Расчеты и 
обоснования учены х сугубо 
теоретические, не учитываю 
щ ие уровень дисциплины и 
отсутствие какого-либо опы
та государственных, хозяйст
венных органов, их кадров. 
К  решению вопроса о рынке 
надо подойти с величайшей 
ответственностью, не прояв
ля ть  торопливости. Програм
му перевода страны на но
вый порядок работы, по мне
нию выступавшего, целесо
образно вынести на всенарод
ное обсуждение.

Нас серьезно волную т про
блем ы  выравнивания старто
вы х условий республик, про
долж ал он. М ы считаем, что 
в программе перехода к ры н
ку целесообразно предусмот
реть создание специального 
союзного фонда, за счет ко
торого через систему «с у б 
венции» можно бы ло бы осу
щ ествлять поддержку соот
ветствую щ их территорий. 
Лидер  коммунистов Киргизии 
высказал предложение о це
лесообразности в законода
тельном  порядке сохранить 
на ближ айш ие два года гос
заказ Совета Министров СССР 
на поставку основных видов 
сырья, придав этому заказу 
новые ф ормы  и содержание, 

.повысив заинтересованность 
в нем предприятий-поста в
щиков через систему цен, 
кредита и прибыли. Следует 
подумать над тем, чтобы со
хранить планирование по 
важнейшем направлениям 
нашего развития. Оратор вы
разил мнение, что в интере
сах дела следует со стороны 
Президента СССР, парламен
та и правительства страны 
уж есточить требовательность ‘ 
к выполнению  законов, ука
зов и решений, усилить спрос 
с руководитель л ц»- ш а л ь 
ны х, республиканских «дна- 
нов.

Первый секретарь Ц К  Ком
партии Киргизии предостерег 
против однобокого понима
ния суверенитета республик. 
Давайте, сказал он, к разви
тию  своих территорий, регио
нов подойдем с учетом наш их 
общих, интернациональных 
задач.

Советский народ 'и  К ом м у
нистическая партия переж и
вают самый тяж елы й  период 
и сооей истории, считает 
член  ц К  КПСС, первый сек
ретарь Бурятского республи
канского комитета партии 
Л . В. Потапов. Его даже не
возмож но сравнить с  н ачаль
ным периодом Великой 
Отечественной войны. Тогда 
в катастрофической а
новке партийные и государ
ственные системы действо
вали более уверенно и ц еле 
устремленно, чем сейчас. Бо* 
л е е  того, экономический и

финансовый кризис в стране 
еще более углубляется  и ве
дет к дальнейш ему сниж е
нию уровня жизни народа. 
Налицо и наступающий об
щественно -  политический 
кризис. В этой ситуации про
медление, организационная 
фнлость, идейное разоруже
ние для партии преступно 
пагубны.

Характеризуя далее пере
ход к рыночным отношени
ям, оратор подчеркнул, что 
для Бурятии, как и для мно
гих других регионов Сибири 
и Дальнего Востока, он пред
ставляется проблемой бее-,, 
прецедентной сложности, 
граничащей с опасностью со
циально-экономического по
трясения, если не принять 
особых, дополнительны х мер. 
Б силу ряда причин, как и 
другие восточные районы на
шей страны, Бурятия в зна
чительной степени отстает в 
социально -  экономическом 
развитии от среднесоюзных и 
среднероссийских показате
лей, особенно в части со
циальной инфраструктуры.

По мнению выступающего, 
радикальным средством ис
правления такого положения 
явится принятие декларации 
о государственном суверени
тете республики, где она са
ма определит меру своей са
мостоятельности в управле
нии экономикой в Союзном 
и федеративных договорах. 
Реализуя  свой экономиче
ский суверенитет, республи
ка получит возможность по- 
хозяйски и самостоятельно 
распоряжаться своим нацио
нальным богатством: землей, 
недрами, пушниной, лесом. 
Программа перехода к рын
ку народного хозяйства рес
публики предусматривает 
создание зон свободного пред
принимательства на части ее 
территорий. К  такой зоне 

_ можно отнести и зону Бай
кало-Амурской магистрали. 
Надо направить сюда л у ч 
ш их экономистов, прило
ж ить усилия на привлечение 
иностранных инвестеров, со
здать для  них необходимые 
условия, и ж изнь на БАМ е 
начнет свой новый виток 
При таком подходе Б АМ  — 
это серьезный резерв для 
развития экономики страны 
и ее жизнеспособности. С у 
щественные изменения
долж ны произойти в отноше
ниях меж ду центром и авто
номиями, уравнивании в 
правах всех автономных об
разований.

Руководитель партийной 
организации Бурятии выра
зил недоумение в связи с 
тем, что КПСС, единственная 
пока политическая организа
ция, имеющая подавляющее 
большинство во всех органах 
власти, обсуждает столь 
важный вопрос вдогонку, к о 
гда все основные решения 
уж е приняты. Почему пар
тия исключена из процесса 
выработки и принятия реше
ния по важнейшему полити
ческому вопросу? Если по 
столь важному вопросу пар
тию снова не спрашивают, а 
руководство Ц К, Генераль
ный секретарь, провозгла
шая принцип всевластия 
партийных масс, высказыва
ет личны е убеждения, не вы 
верив их с мнением всей Пар
тии, то чем ж е отличается 
положение в партии от того, 
что бы ло до объявленной на
ми ее перестройки? Непо
нятное происходит с процес
сом консолидации коммуни- 
стов-депутатов в парламен
тах страны и России. Приняв 
в программных документах 
парламентскую борьбу, влия
ние на принимаемые реше
ния всеми ступенями Сове
тов, через партийные груп
пы, за одну из основных 
форм партийной деятельно
сти, Ц К  КПСС и Ц К  Компар
тии Р С Ф С Р  не реализую т это 
на деле. Где партийные груп
пы, необходимость которых 
оговорена в документах, при
няты х съездами? Если бы 
это решение выполнялось, 
видимо, не бы ло бы противо
стояния Верховного Совета 
Р С Ф С Р  и Верховного Совета 
СССР, многие решения при
нимались бы более взвешен
но и обоснованно.

Член  Ц К  КПСС, секретарь 
Калмы цкого республикан
ского комитета КПСС В. X . ' 
Вамбаеп отметил, цто партия' 
обязана сказать лю дям прав
ду о полож ении  в стране, ко
торое он характеризовал как 
чрезвычайное.

Ясно видно, что некоторые 
силы , страдающие аллерги
ей от коммунизма, шумно 
называющие себя демокра
тами, давно превратились в 
крестны х родителей хаоса и 
анархии. На политическую 
•казнь общества накидывяет- 
я парламентская узда безот

ветственности, на экономи
к у - -  теневая петля спекуля
ции Ц елы е республики ста
ли  з  и)ожниками политиче
ски • цчбиций, аргументов в 
бор ж за  власть. В стране 
нар «стают отрицание мо- 
Г '” п.ных устоев и общеприня
ты х норм поведения в об
ществе, нигилистическое от
ношение ко всяким нравст
венным принципам, растет 
уголовная и хозяйственная 
преступность, невиданные 
размерь: приобретает спеку
ляция.

Ч ” бы стабилизировать об - 
с."';* и у  з  стране, обеспе
чить переход к рыночной 
экономике, нашей па пии, 
всем коммунистам нас 
чо время показать пр- 
требовательность ел
некие законов. За л . ое > 
уважение к закону, от 
бы оно ни исходило должно 
неотвратимо следовать по- 
с лед 'Т ” ’*^  такого отношения.

Демократия, по моему разу
мению, это неукоснительное 
исполнение советских зако
нов, даже если они пока еще 
несовершенны. Перевод эко
номики на рыночные отно
шения —  тоже неуклонное 
следование экономическим 
законам развития общества.

Наступило время обратить
ся к коммунистам, рабочему 
классу, крестьянству и ин
теллигенции, ко всему со
ветскому народу с разъясне
нием положения в стране в 
связи с переходом экономи
ки на рыночные отношения. 
Ведь коренным образом ме
няется образ мышления, весь 
уклад жизни, затрагиваются 
интересы каждого человека, 
о чем очень хорошо сказал 
во вступительном слове М и
хаил Сергеевич. Ясно, что, 
ч е у  глубж е и масштабнее 
будут проходить эти процес
сы, тем яростнее и ож есто
ченнее будет противодейст
вие антиперестроечных сил, 
иод какой бы личиной они 
ни скрывались. Наша пере
стройка лиш ь тогда чего-ни
будь будет стоить, если она 
сумеет защ ищ аться не толь
ко от клеветы и наветов, но 
и уж е от прямых призывов 
к физической расправе над 
неугодными. Чтобы давать 
сегодня отпор, партия, как 
никогда, нуждается не в 
функционерах, а в интеллек
туалах, лидерах и предпри
имчивых лю дях.

Обхцество и партия не м о
гут больш е продолж ать за 
гнивать от безделия и пара
зитировать от пустословия 
Мы долж ны  преодолеть де
фицит конкретных дел. Н у 
ж но через первичные пар
тийные организации восста
навливать уважение к зако
ну и личности, работать над 
сознанием людей, потому 
что это бы ло и будет базой 
нашего развития.

Самый серьезный вопрос, 
который пугает людей,—  это 
призрак голода и повыше
ния цен на продовольствен
ные товары. В таких услови
я х  П ленум  Центрального К о
митета партии правильно 
поступит, считает оратор, ес
ли  обратится ко всем граж 
данам страны, к Советам на
родных депутатов с разъяс
нением складывающ ейся си 
туации и примет меры по со
циальной защ ите людей.

В последние годы в рес
публике широко ш ло освое
ние аренды, кооперации, по
дворья, фермерских х о 
зяйств, вся пашня и скот на
ходятся на аренде или  в к о
оперативах. Конечно, шло 
эго не гладко, но все ж е уда
лось расковать инициативу 
людей, напрямую включить 
их в процессы обмена, рас
пределения и потребления 
произведенной продукции. 
Лю дьми перестали командо
вать, и они предпочли разру
ш ительной поэзии митинга 
созидательную  прозу уро
жая.

Вопрос о рынке в выступ
лении члена Ц К  КПСС, сек
ретаря Ц К  К П  Эстонии А. А . 
Гусева отош ел на второй план. 
Ситуация в прибалтийских 
республиках такова, что се
годня не до экономики, за
явил он. У  лю дей нет ника
кой уверенности, для  кого и 
кому' ее делать, кто ею будет 
пользоваться. .Демократиза- 
ция, о которой мы очень мно
го говорили и особенно лю бят 
говорить различные новорож
денные движения, преврати
лась  в республике в более 
ж есткую  и изощренную дик
татуру, которая когда-либо 
была. В интервью, которые 
дали Лауристин и бывший 
премьер Тооме, ещ е раз од
нозначно подтверждено: не 
могут «м к гф н т ы » никогда 
иметь в Эстонии равные пра
ва с коренными жителями 
республики.

Судьба Компартии Эсто
нии практически решена. Нас 
бы ло на 1 январяв105 тысяч, 
а на сегодняшний‘ день оста 
лось 57. 50 процентов из них 
не платят членских взносов 
и не сдают партийных биле
тов. К сожалению, после 
X X V II I  съезда выход из пар
тии увеличился.

Это объясняется позици
ей невмешательства и старо
го, и нового Политбюро в де
ла  Компартии республики, а 
ведь КПСС осталась единст
венной ниточкой, которая 
связывает нас с центром. П о
ка Президент — Генераль
ный секретарь, есть надежда, 
что нас защитят, не бросят. 
И хотя это только надежда, 
но она вселяет уверенность.

Сегодня самостоятельная 
Компартия Эстонии, объеди
няющая 5 с небольшим ты
сяч членов, владеет всем 
имуществом, всеми финан
сами Компартии Эстонии, 
продолж ал выступающий. 40 
тысяч наш их сторонников 
вынуждены существовать 
только на скудные членские 
взносы, не имея прибыли чч 
от издательства Ц К  К ом .г р - 
тип Эстонии, ни от других 
подразделений ЦК. О чень 
скоро может оказаться, что 
политику КПСС, вопросы, ко
торые решаются на П лен у 
мах, некому будет проводит* 
в Эстонской республике. То, 
что мы брошены на произ
вол судьбы,—  это нас оскорб
ляет, но не сможет сломать, 
так как основу наших пар
тийных организаций состав
ляю т рабочие промы ш лен
ных предприятий, а их сло- 
.еть невозможно, подчерк- 

с гатор.
о

’ ■ южения выступлений 
с. П ленуме Ц К  КПСС 9 ок 

тября будут опубликованы ч 
следую щ ем номере гаг тт 

(ТА С С

«ДАСи»~это своеобразный 
«мини-парламент..

Политическая организация «ДАСи» —  «Демократический 
выбор для Грузии* —  была создана полтора года назад. На
помню, что ее прадстаяители принимали самоа нелосред- 
стяенное участие я разработка многих жизненно яажчых для 
Грузии документов, принятых впоследствии на сессиях Сер- 
ховного Совета республики.

Наш корреспондент встретился с председателем полити
ческой организации «Демократический выбор для Грузии» 
Ревазом ШАВИШВИЛИ:

—  Цель «ДАСи» —  как, впро
чем, и всех политических ор
ганизаций Грузии —  содейст
вие достижению Грузией пол
ной независимости, созданию 
правового, демократического 
государства. В нашей органи
зации действуют отраслевые 
комиссии, которые занима
ются разработкой законода
тельных актов, проектов для 
дальнейшего развития всех 
практически сфер обществен
ной жизни. За плечами 
«ДАСи» —  солидный «капиталя 
подобной работы: широкой 
общественности известно, что 
после обсуждения а прессе 
все эти проекты представля
лись нами для утверждения 
в Верховный Совет Грузии. 
Практически «ДАСи» является 
своеобразным «мини-парла
ментом», в котором ведется 
обсуждение наиболее злобо
дневных для нашей республи
ки проблем и вопросов.

Здесь же отмечу, что в
случае, если наши предста
вители пройдут в избираемый 
верховный орган, мы  продол
жим  работу в комиссиях, кро

ме того, будем оказывать по

мощ ь в подготовке законода

тельных проектов.

—  С чего, по вашему 
мнению, должен начать ра
боту будущий .парламент 
Грузни!

—  Во-первых, я бы воздер
жался от того, чтобы члзьиать 
этот орган парламентом —  
мы называем его самоуправ
ляемым Верховным Советом,
но —  не колониал-ней стра
ны. Дело а том, что не суть 
важно, как нами будет опре
делен статус Грузии: гораздо 
важнее, кем нас признают со 

стороны. С этой точки зрения 

считаю особенно 'важными р е 

шения, принятые ча сессии

ВС Грузии 9 марта, —  поста
новление, согласно которому 
была признана аннексия Гру
зии. Итоговым шагом, про
должением работы в этом 
направлении была сессия, со 
стоявшаяся 20 июня. На ос
новании этого избираемый ВС 
имеет право объявить о том,, 
что с правовой точки зоения 
Грузинская Демократическая 
Республика не прекращала 
своего существования. Правда, 
ее юридический статус мы 
имеем возможкосто опреде
лить п сегодня, но водь это 
еще не означает, •-то достиг
нута фактическая меда*: иск 
мость —  для этого нужно 
проделать огромную  работу 

во многих направлениях, и в 

первую очередь чисто эко

номического характера.

Что касается пераых шагов 
самоуправляемого Верховно

го Совета —  воздерживаюсь 
от прогнозов, ибо они, само 
собой разумеется, зависят 
от того, кто пойдет в состав 
этого органа. И  если так на

зываемой «оппозиции» не уда

стся занять в нем достаточное 

количество мест, вопрос о

возрождении грузинской го
сударственности будет отло
жен надолго. Пользуясь слу
чаем, напоминаю избирате
лям: от каждого из них зави
сит судьба Отечеств?.

—  «ДАСи» многие в «иутку 
называют «организацией 
физиков», хотя представи
тели этой политической 
организации со дня ое ос
нования весьма да л* км от 
решения проблем научного 
характера.»

—  Нас называют так не слу
чайно: о с н о в а т е л я м и
«ДАСи» были физики. Полто
ра года назад, в процессе 
своего формирования, наша 
организация создавалась из 
групп, выдвинувших кандида
тами в депутаты ВС СССР 
Акакия Бакрадэе, Нодара На- 
тадэе и Пармена Маргвела- 
швили —  это были сотрудни
ки Института геофизики, Тби
лисского государствен и о  г о 
университета и Института фи
зики. Уж е  на сегодняшнем 
этапе, конечно, есть и юри
сты, и экономисты, и пред
ставители других профес

сий —  иначе работа наших от

раслевых комиссий былс бы 

невозможна.

Кстати, у нас единая про
грамма по всем вопросам 
с партиями, объедмнокными в 
избирательном блоке «Свобо
да». Напомню: в него входят 
Республиканско - федераль
ная и Национальная партии, 
Партия «зеленых», Христиан
ско-демократический союз, Ас- 
соцяацчя национального согла

сия Грузии и мы. Но собира

емся распадаться и после про

ведения лыбэров, ибо мы  пре

красно сработались, и у нас 

практически не оозникоет раз

ногласий.

—  Какова программа бло
ка «Свободе» по вопросу 
межнациональны? ятанмо- 

I отношений! *

—  Нами разработана кон
цепция «О национально-куль
турных правах граждан Грузии» 
(Авторы —  Нугзар Мгв^ела-

дзе, Георгий Лапиашвили, Зу
раб Шенгелиг и др.), поло 
жения которой основываются 
не следующем: исторический 
путь людей различных нацио
нальностей, саязавших свою 
судьбу с Грузией, обуславли
вают общность и единство 
целей всех граждан республи
ки. Согласно этому докумен
ту, Грузинская Республика 
как суверенное и демокра
тическое государство долж
на гарантировать своим гра
жданам, независимо от на
циональности, равные полити
ческие, экономические и со
циальные права и свободы. 
Какое бь! то ни было ограни
чение людей по любому свя 
занному с национальностью 
признаку запрещается и на 
называется в установленном 
законами Грузинской Респуб
лики порядке. Кроме того, 
наряду с развитием грузин
ской культуры и языка Грузия 
должна создать национальным 
группам условия для свобод
ного развития их культуры и 
языка. В государственных уч
реждениях Грузии в качестве 
официального-должен исполь
зоваться грузинский язык; в 
то ж е время руководители.^ 
учреждений и ведомств, по>щ[у. 
стоянно вступающих в контакт 
с населением, конечно, обе
спечивают его обслуживание 
на государственном языке, но 
в случае необходимости —  на 
языке большинства населения 
данной местности. Националь
ным группам, согласно кон
цепции, гарантируется празо 
на создание национальных- 
культурных объединений, дея
тельность которых не проти
воречит Конституции и инте
ресам Грузинской Республики.
А  памятники истории и куль
туры, находящиеся на терри
тории Грузии и представля
ющие ценность для той или 
иной национальной . группы, 
должны являться частью куль
турного достояния республи
ки и берутся под охрану го- • 
сударсгса. Такова суть кон
цепции, которая, кстати, пре
дусматривает и право граж- • 
дзчина республики ча свобод
ный выбор национальности.

Экономистами блока раз
работана также детальная 
программа экономическ о г о  
развития Грузинской Респуб
лики, тезисы которой будут 
опубликованы в прессе в бли

жайшее время. Если в двух 

словах, то ,иы —• сторонники 

свободной, рыночной эконо

мики.

—  Спасибо за интервью.

Беседу вела 
Эка АХАПКАЦИ.

Такси подает сигнал беды
Митинг около Дома правительства

Вчера «е проспекте Ру
ставели состоялся митинг, 
который организовали во
дители ТЛТАП № 2. Пово
дом  для собрания стало 
убийство одного из их кол
лег, происшедшее в Са- 
гереджо.

По* данным выступавших, 
это уж* седьмом случай за по
следи»* аоемя, повлекший за 
собоГ трагические послед

ствия. Несколько сотен чело
век, выразив свое возмуще
ние бездействием правоохра
нительных оргаирв. еще раз 
категорически потребо в а л и  
принятия соответствующих мер 
для обеспечения безопасно
сти их работы.

Еще в июне этого года, по
сле убийства водителя одного 
из таксомоторных парков го
рода, которое произошло в 
районе аэропорта,, состоялась

подобная же акция. Правда, 
в тот раз она но проводилась 
на проспекта Руставели, Руко
водство города тогда завери
ло обеспокоенных водителей, 
что будут приняты все надле 
жащие меры. Как подчерки
вали выступавшие, видимо, и 
теперь они остались один на 
один с обещаниями.

Пока в .акции участвуют 
только таксисты одного пред
приятия. Но, по имеющимся

сведениям, к ним сегодня со 
бираются примкнуть и дру 
гив.

Инеза МАКДЛАТИЯ.
*  *  *

На с н и м к а х :  таксисты у 
Д ома правительства.

Фото Анатолия Рухадзе, 
Владимира Валишвили 

(Фотохроника 
грузИНФОРМа) 

и Рубена Рухкяна 
(«Заря Востока»).

АКЦИЯ В СУХУМИ
Утром  8 октября группа 

школьников (около 200 чело
век) вошла в здание Дома по
литпросвещения >1 о
обкома партии с гу & -чз-ыем 
передачи им указанного зда
ния. Сегодня большая группа 
учащихся из различных школ 
города Сухуми расположилась 
на лестнице у входа и внутри 

здания. Второй день не могут 

попасть в свои кабинеты ра

ботники Дома политпросвеще
ния, архивного управления об 
кома партии, библиотеки. А б 
хазского отделения общества 
«Знание», Общества борьбы 
за трезвость, главлита и др., 
расположенных в этом зда
нии: их не впускают сюда 
наряды школьников.

Участники акции вывесили у 
входа в здание лозунг^ на аб

хазском, грузинском и русском

языках. Вот некоторые из них: 
«Все лучшее —  дотям», «М о
лодежь Абхазии требует ут
вердить Д о м  политпросвеще
ния центром  Эстетического 
воспитания молодежи». К уча
стникам акции присоединился 
коллектив Республиканского 
Дворца пионеров и школьни
ков, требующий передать это 
здание детям Абхазии.

Дети ведут себя дисципли
нированно как внутри, так и 
вне здания. Сегодня здесь 
идет массовый сбор подписей 
в поло ' ожку акции за пере
дачу здания де-ям. В Абхаз
ском обкоме лаг-ми идут пе
реговоры.

Даг .д ШЕЛИЯ.

*  *  *■

Н а  с и и м к : сухумские
школьники блокировали зда
ние Д ома  политпросвещения 
Абхазского обкома Компар
тии Грузии.

Ф ото Бориса Александрия.
(Фотохроника

ГРУЗИНФОРМа).

Редактор
В. КЕШ&ЛАВА.
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ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
1Э.Г0 — В полдаиъ. 13.50 —  
Атлетизм. 14.18 —  Грузинские 
короткометражные художест
венные фильмы: «Необычный
рейс», «Прощай V 1*сса!». 
15.05 -— Грузинский д о  умен 
тгльчый телефильм «Ж  р т -  
*Ч|»чмв. 15.25 —  ИчфО} ш  
о н ч 1й выпуск. 15.35 —  К "  

к етраыный художественный 

телефильм «Сельский ухажер». 

14.10 —  История грузинской 

литературы. 16.35 — Народ

ное творчеств . Поет ансамбль 
«Калгуло». 17.10 —  Объявле

ния. 17.15 —  Д«я школьников. 
Наш дискуссионный чгуб. 

18.15 —  Завтра буде? позд

но... 19.00 —  Накануне I но 

гопартийиых выборов. ?.С.»’ 0— 
Моамбе. 20.35 — Не засада 
ним Совета Министров Гру

зинской ССР. 21.00 —  Время 
31.40 —  Накануне I много

тинных выборов. 73 40 - I. >7
церу 13.25 -  На ц -*  
пр»темд«муо». 21.-10
НИК:ъ
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